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ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 24 июня. 
(ТАСС). Экипаж орби
тальной научной станции 
«Салют» находится в кос
мосе более восемнадцати 
суток. Таким образом, этот 
полет является уже самым 
продолжительным из всех 
пилотируемых космических 
полетов, выполнявшихся 
когда-либо ранее.

Все члены экипажа чув
ствуют себя хорошо. Со
гласно данным медицинско
го контроля, частота пульса 
в покое у Георгия Добро
вольского составляет 72, у 
Владислава Волкова — 68, 
у Виктора Пацаева — 74
удара в минуту. Частота 
дыхания у Добровольского 
равняется 20, у Волкова — 
12 и у Пацаева — 18. Ве
личина артериального дав
ления соответственно равна 
110 на 78, 110 на 70 и

130 на 75 миллиметров 
ртутного столба.

Одним из экспериментов, 
выполнявшихся по про
грамме очередного рабоче
го дня, явилось фотографи
рование звезд и Земли в 
различных режимах ручной 
и автоматической ориен
тации станции. Съемка 
производилась. также при 
закрутках станции от
носительно различных осей 
и с разными угловыми ско
ростями. Фотографирование 
выполнялось специальными 
автоматическими камерами 
через строго определенные 
интервалы времени.

Проводимый эксперимент 
позволяет исследовать по
ведение станции при раз
личных режимах управле
ния ее движением, а также 
определить характер дефор
мации ее корпуса под дей
ствием различных факто

ров длительного космиче
ского полета.

Кроме того, результаты 
синхронного фотографиро
вания звезд и Земли позво
ляют повысить точность по
следующей обработки сним
ков земной поверхности, 
выполняемых в интересах 
геологии, геодезии и карто
графии, а также повысить 
точность координатной при
вязки результатов астроно
мических наблюдений и из
мерений, проводимых из 
космоса.
- В ходе выполнения про

граммы рабочего дня на 
станции были продолжены 
разнообразные медицинские 
и биологические исследова
ния. По данным телеметри
ческих измерений, бортовые 
системы орбитальной науч
ной станции «Салют» ра
ботают нормально.

ТОВАРЫ Р Я  Н А РО Р
Несколько лет назад на Том

ском заводе математических 
машин был изготовлен быто
вой прибор — удлинитель. 
Шестиметровый электриче
ский шнур, спрятанный в ком
пактную пластмассовую ко
робку, одновременно выпол
няющую роль розетки, поль
зуется неизменным спросом у 
населения и не залеживается 
на прилавках магазинов. Зака
зы на него непрерывно посту: 
пают со всех концов страны. 
На заводе ежемесячно делает
ся несколько тысяч сверхпла
новых изделий. И покупате
лям хорошо, и заводу выгод
но.

А между тем никто не обя
зывал заводских конструкто
ров, технологов, специалистов 
экспериментального цеха ра
ботать именно над этим изде
лием. Сейчас, когда XXIV 
съезд партии уделил большое 
внимание увеличению выпуска 
товаров народного потребле
ния, без инициативы не обой
тись ни на одном предприя
тии. Жизнь требует занимать
ся производством этих _ това
ров постоянно, творчески и 
не кустарно, а на основе _ но
вейших достижений техники.

Важная задача коллекти
вов промышленных предприя
тий области — использовать 
резервы, добиться, чтобы все 
отходы основного производст
ва были пущены на изготовле
ние потребительских товаров, 
которых в данный момент не 
хватает. Это непростое дело. 
Оно требует тщательной под
готовки, изучения покупа
тельского спроса населения.

Директивы XXIV съезда пар
тии намечают ежегодный рост 
производства товаров для 
народа на 12,5 процента. 
За четыре месяца этого года 
прирост производства потре
бительских изделий на пред
приятиях Томска составил 
23 процента. Но hi такой 
рост еще не может удовлет
ворить нас сегодня.

Коллективы многих пред
приятий правильно поняли 
свою задачу и резко увеличи
вают изготовление товаров 
для народа. Резко увели
чили производство на электро
механическом заводе — рост 
за пять месяцев составил 62,5 
процента. О том, что в 
этом деле резервы на пред
приятиях неисчерпаемы, гово
рит такой пример. На «Томка- 
беле» взяли повышенные 
обязательства по выпуску из
делий культурно-бытового на
значения. Обязательства каза
лись напряженными. Но вот 
минул первый квартал, и ока
залось, что за это время вы
полнена почти половина годо
вого дополнительного зада
ния.

Эти предприятия области 
взяли обязательства выпу
стить сверх плана товаров 
культурно-бытового назначе
ния на миллион 266 тысяч руб
лей.

Однако не на всех пред
приятиях этому важному воп
росу уделяется должное вни
мание. Руководители некото
рых заводов не желают ду
мать о сверхплановой выра
ботке изделий народного по
требления. К таким заводам 
относятся манометровый, тор
гового оборудования. Не ис
пользуют свои резервы ком
бинат «Томлес», управления 
топливной и местной промыш
ленности. Управление топлив
ной промышленности выпол
нило план производства това
ров народного потребления 
за пять месяцев этого года 
всего на .77,2 процента. Его 
предприятия снизили уровень 
производства изделий по 
сравнению с прошлым годом 
более чем на шесть процен
тов.

Н А  Т Р А С С Е
Вслед за нефтепроводом 

Александровское — Анже
ро-Судженск на томской 
земле начнется сооружение 
мощного газопровода на 
Кузбасс. Первые километ
ры новой стальной маги
страли будут проложены 
уже в следующем году. На 
территории Александровско
го .района заканчиваются 
изыскательские работы. Ру
ководитель экспедиции Г. Ил 
Гребенников говорит:

' — Сроки изысканий и 
подготовки технической до
кументации очень сжаты.

Большие претензии населе
ние нашей области вправе 
предъявить комбинату «Том- 
лес». Правда, коллективы 

предприятий комбината взяли 
обязательство выпустить по
требительских изделий сверх 
плана на 114 тысяч рублей. Но 
возможности здесь гораздо 
больше. А между тем ощу
щается остроя нехватка в ма
газинах простейших изделий 
из древесины.

Передовому, технически ос
нащенному предприятию вы
полнить заказ на изготовление 
хозяйственной мелочи должно 
быть так же почетно, как вы
пускать основную продукцию. 
Вызывает удивление, почему, 
скажем, руководители под
шипникового завода в течение 
долгого времени уклоняются 
от производства оконных пе
тель и врезных замков. На ма
нометровом заводе приступи
ли к изготовлению сковород 
со съемной' ручкой, но не то
ропятся делать картофелечи
стки. Когда-то электролампо
вый завод выпускал стеклян
ные елочные украшения. Ма
газины буквально задыхаются 
от нехватки елочных игрушек, 
а на электроламповом возоб
новлять их производство не 
торопятся. В магазинах не 
хватает кухонной и детской 
мебели, однако и мебельный 
комбинат, и мебельно-зер
кальная фабрика, и многочис
ленные цехи товаров ширпо
треба на деревообрабатываю
щих предприятиях мало что 
делают для удовлетворения 
этого спроса.

Советские люди хотят кра
сиво одеваться, иметь в квар
тирах добротную мебель, 
пользоваться изящными удоб
ными вещами. Поэтому ставит
ся задача не только увеличить 
количество выпускаемых из
делий народного потребления, 
но и улучшить их качество, на
дежность. В этом отношении 
томским предприятиям нужно 
очень многое сделать. Есть на
рекания на качество продук
ции Томской швейной фабри
ки. Недавно «Красное знамя» 
опубликовало статью о пло
хом качестве мебели местно
го производства. Покупатели 
справедливо задают вопрос: 

когда, наконец станут надеж
ными утюги, выпускаемые на 
«Сибэлектромоторе»!

Выпуск потребительских то
варов — не кампания несколь
ких месяцев. Партия постави
ла перед промышленностью 
задачу — обеспечить совет
ских людей всем необходимым 
в повседневном быту. Эту за
дачу невозможно решить, 
действуя по старинке. Необ
ходимо производство потреби
тельских товаров ставить на 
научно-техническую основу. 
На всех предприятиях нужно 
иметь специальные цехи и уча
стки по выпуску товаров на
родного потребления, оснас
тить их новейшим оборудова
нием, поставить во главе их 
инициативных людей, энтузи
астов своего дела.

На страницах «Красного зна
мени» (М2  140 за 20 июня) с 
ценной инициативой выступил 
коллектив треста «Томлее- 
древ». Он обязался только в 
этом году увеличить выпуск 
изделий культурно-бытового 
назначения в 2 раза и, кроме 
того, выпустить сверх плана 
других товаров для народа 
более чем на 900 тысяч руб
лей.

Эта инициатива находит 
отклик на других предприяти
ях области. Одобрили почин 
деревообработчиков и то
же взяли повышенные обяза
тельства в управлении лесно
го хозяйства. Все новые и но
вые предприятия анализируют 
свои резервы, пересматрива
ют обязательства по дополни
тельному выпуску потреби
тельских товаров. Их произ
водство — дело всенародное.

Г А З О П Р О В О Д А
Рабочие чертежи на первые 
участки трассы должны 
быть готовы уже к 1 сен
тября. Их выполняет Ново
сибирский филиал институ
та «Востокгешрогаз». Надо 
как можно быстрее прове
сти изыскания. Мы прак
тически уже справились со 
своей задачей.

В первый год эксплуата
ции газопровода Кузбасс 
получит 4,5 миллиарда ку
бометров газа с нефтяных 
месторождений Самотлора 
и Советского, а также с 
васюганских газовых ме
сторождений. 1

Огромное здание корпуса 
шариковых подшипников 
видно еще издали._ Первым 

■ новоселом в нем стал цех 
Прутковых автоматов.

— В конце апреля, — го
ворит начальник цеха И. Н. 
Кравцов, — закончен основ
ной монтаж оборудования, 
и мы начали выдавать про
дукцию.

Цех прутковых автоматов 
занимает 9 тысяч квадрат
ных метров — производст
венная площадь в два с 
лишним фаза больше, чем в 
старом корпусе. Станки рас
положились ровными ряда
ми. Светлые удобные поме
щения отведены для контро
леров ОТК.

Правда, еще немало недо
делок. Не работает столо
вая, которая располагается 
на двух этажах. Не полно
стью готовы подсобные поме
щения, кладовые. Стружку 
от станков пока возят на те- 
дежках. Однако заканчивает
ся монтаж шнековых транс
портеров, и от каждого стан
ка- автомата отходы станут 
поступать на стружкодро- 
билку, затем в специальных 
кассетах грузиться в ваго
ны.

В новом корпусе значи
тельно увеличилась произ
водительность труда.

В цехе немало рабочих, 
которые выпускают продук- 

_ цию отличного качества. На
ладчик Александр Никиенко 
трудится иа заводе четыр
надцать лет. Ударник ком
мунистического труда,- он 
обслуживает 6 и более стан
ков-автоматов. А. Никиенко 
награжден значком «От
личник социалистическо
го соревнования». У Алек
сандра самый высокий раз
ряд наладчика. Многим уче
никам передал он свой бо-

В другом конце корпуса 
ведется монтаж оборудова
ния для шлифовального це
ха. Скоро и он справит но
воселье.

В. КАЗАНЦЕВ,
* * *

НА СНИМКАХ: налад
чик Александр Никиенко; 
контролер ОТК Клавдия Су- 
хушина.

Фото автора.

гатый опыт.
Оператор Петр : Мишкин 

— один из лучших специа
листов цеха. Обслуживает 
три станка-автомата. При 
норме 870 он выдает 900— 
950 колец в смену.

Клавдия Сухушина — 
контролер ОТК. Два года 
назад девушка окончила тех
ническое училище. Сейчас 
она один из лучших конт
ролеров.

З А Б О Т А  
о б у д у щ е й  н и в е

Опытные земледельцы 
используют чистые ранние 
и черные пары как средст
во капитального ремонта 
полей — для очистки почвы 
от сорняков и вредителей, 
накопления в ней запасов 
влаги и питательных ве
ществ. Пар—лучший пред
шественник для большинст
ва сельскохозяйственных 
культур. Особенно выгодно 
размещать по нему посевы 
озимой ржи.

Истина эта давно извест
на. К сожалению, нередко 
еще кое-где пары пашут с 
большим опозданием, нуж
ный комплекс работ по ухо
ду за ними не выполняют. 
Отдельные руководители 
хозяйств и специалисты ис
пользуют паровые поля 
как выпасные участки, пре
вращая их в рассадники 
сорняков.

В связи с тем, что весен
ние полевые работы нынче 
затянулись, вспашка паров 
в большинстве хозяйств на
чалась во второй декаде 
июня. Но если бы во всех 
хозяйствах на эту работу 
сразу же после сева пере
ключили необходимое ко
личество тракторов, пахота 
уже завершалась бы. Од
нако в ряде хозяйств по 
традиции сделали пере
дышку.

В производственных пла
нах колхозов и совхозов 
предусмотрено поднять 57 
тысяч гектаров чистых па
ров. К 25 июня вспахана 
лишь половина отведенных 
площадей. Ничем не оправ
дана затяжка в хозяйствах 
южных районов, где весен
ние полевые работы завер
шены в конце мая или в 
первых числах июня.

Совхозы Кожевниковско- 
го района кончили в основ
ном весенний сев в первых 
числах июня и имели воз
можность завершить вспаш
ку паров. Однако здесь две 
тысячи гектаров все еще 
зарастают сорняками.

Совхозы Кривошеинского 
района подняли чистых па
ров всего лишь 1.322 гек
тара, выполнив план на 33 
процента. Медленно ведет-

Комсомольсние организа
ции страны активно вклю
чились во всенародную 
борьбу за выполнение реше
ний XXIV съезда КПСС, 
развернули массовое пат
риотическое движение моло
дежи под девизом «Пятилет
ке — ударный труд, ма
стерство и поиск молодых».

День советской молодежи 
многие комсомольские орга
низации встречают достиже
ниями в труде и учебе, в по
вышении общественно-поли
тической активности моло
дежи. Секретариат ЦК 
ВЛКСМ .принял постанов-

ся вспашка в хозяйствах 
Первомайского, Шегарско- 
го районов. Совхозы Бак- 
чарского района еще не 
приступили к подготовке 
паров, ссылаясь на задерж
ку с весенне-полевыми ра
ботами. Однако совхоз име
ни Калинина еще в первой 
декаде июня завершил по
севные работы.

Совхозы и колхозы обла
сти имеют достаточное ко
личество техники, чтобы до 
1 июля полностью завер
шить вспашку паров. Рас
четы показывают, что на 
эти работы в области мож
но выделить 700—800 аг
регатов и поднимать ими 
ежедневно до 7 тысяч гек
таров. Таким образом, все 
Можно закончить в пяти
дневку.

Чтобы пары помогли в 
подъеме урожайности, важ
но не только их вспахать, 
но и организовать надле
жащий уход за ними. Ле-> 
том пары должны содер
жаться в чистом виде. В 
этом случае отпадает необ
ходимость проведения по
вторной вспашки. Если же 
такая необходимость по
явится, эта работа должна 
быть проведена не менее 
чем за две недели до посе
ва озимой ржи.

В паровые поля необхо
димо внести максимальное 
количество органических 
удобрений, а также и мине
ральных, в первую оче
редь фосфорных и калий
ных. В области их достаточ
но. Прежде всего надо 
удобрить поля, предназна
ченные для посева озимой 
ржи. Во время вспашки па
ров и ухода за ними созда
ется возможность вести ра
боту по улучшению конфи
гурации полей, удалению 
отдельных деревьев, произ- 
вести подкорчевку и рас
пашку заброшенных участ
ков. В проведении куль- 
туртехнических работ на 
паровых полях большая 
роль принадлежит пред
приятиям объединения
«Сельхозтехника» и «Ме- 
лиоводстроя».

ление о присуждении ряду 
комсомольских организаций 
страны по итогам работы в 
первом полугодии 1971 года 
переходящих Красных зна
мен ЦК ВЛКСМ. Они при
суждены: Белорусской, Лат
вийской, Узбекской, Украин
ской республиканским, Мо
сковской городской, Крас
ноярской, Хабаровской крае
вым, Горьковской, Ленин
градской, Липецкой, Москов
ской, Пензенской, Свердлов
ской, Ульяновской и Якут
ской областным комсомоль
ским организациям.

(ТАСС).

В ВЦСПС
Президиум ВЦСПС рас

смотрел на своем заседании 
вопрос об инициативе тру
дящихся Московской обла
сти и коллективов предприя
тий и организаций города 
Москвы по оказанию помо
щи колхозам и совхозам в 
заготовке кормов для обще
ственного животноводства.

В принятом постановле
нии Ътмечается, что, выпол
няя решения XXIV съезда 
КПСС, труженики сельского 
хозяйства Московской обла
сти принимают меры для 
дальнейшего подъема сель
скохозяйственного производ
ства, значительного увеличе
ния уж:е в первом году 
новой пятилетки производст
ва и заготовок важнейших 
видов сельскохозяйственной 
продукции и особенно про
дукции животноводства.

В решении этой задачи 
основное внимание обра
щается на создание прочной 
кормовой базы.

19 и 20 июня с. г. в обла
сти были проведены массо
вый субботник и воскресник 
по заготовке кормов. На по
мощь труженикам колхозов 
и совхозов пришли свыше 
100 тысяч трудящихся го
родов, рабочих поселков и 
сел Подмосковья, коллекти
вы шефствующих предприя
тий и организаций города 
Москвы!

За два дня было заготов
лено более 10 тысяч тонн 
силосной массы, много сена
жа, сена и травяной муки. 
Наряду с заготовкой кормов 
была оказана значительная 
помощь коллективам ряда 
хозяйств в неотложных ра
ботах по прополке корнепло
дов и других кормовых куль
тур.

Президиум ВЦСПС одоб
рил патриотическую инициа
тиву трудящихся городов и 
сел Московской области и 
коллективов шефствующих 
предприятий Москвы в орга
низации массовых субботни
ков и воскресников по заго
товке кормов и проведению 
других работ по созданию 
прочной кормовой базы жи
вотноводства. Советам и 
комитетам' профсоюзов реко
мендовано всемерно под
держать этот почин, повсе
местно организовать среди 
трудящихся и населения го
родов и сел разъяснитель
ную работу, принять непо
средственное участие в под
готовке и проведении массо
вых субботников и воскрес
ников по заготовкам и на
коплению кормов. -Совмест
но с хозяйственными орга-

|нами принять меры по соз
данию условий для высоко
производительного труда на 
субботника  ̂ и воскресни
ках; широко практиковать 
меры морального поощре
ния трудящихся, добивших
ся высоких результатов в 
работе по накоплению кор
мов. t

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

ЗНАМЕНА Ц К В Л КС М -Л У Ч Ш И М
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Богатые руды 
Жирекена

«Осуществить строитель
ство Жирекенекого. горно- 
обогатительного молибдено- • 
вого комбината в Читинской 
области», —• так записано в 
Директивах XXIV съезда 
КПСС по новому пятилетне
му плану.

Активное участие в реше
нии этой важной народнохо
зяйственной задачи при
нимают ученые старейшего 
на востоке страны Иркут
ского государственного на
учно-исследовательского ин
ститута редких металлов.

Сотрудники геологической 
лаборатории под руководст
вом кандидата геолого-мине
ралогических наук Ю. А. 
Козаченко провели деталь
ное изучение вещественного 
состава руд. На опытной обо
гатительной фабрике комби
ната «Балейзолото» ученые 
в тесном содружестве с про
изволе гвешшка ми успешно 
провели промышленное ис

пытание технологии обога
щения руд. Здесь же впер
вые для молибденита был 
применен процесс самоиз- * 
мельчения руды. Результаты 
своих исследований иркут
ские ученые передали проек
тировщикам из института 
«Механобр» (научно-иссле
довательский и проектный 
институт механической об
работки полезных ископае
мых).

Богатые руды Жирекена, 
по мнению ученых, — от
личная сырьевая база для 
получения молибдена, при
меняемого при выплавке 
специальных сталей, нуж
ных в машиностроении, авиа
ционной, автомобильной и 
других отраслях промыш
ленности.

А. ГАЙДАИ.
(Корр. ТАСС).

Иркутск.

Панели для Севера
Трехслойные стеновые па

нели для энергетических
строек Севера начали изго
тавливать уральцы на ко

тельно-механическом заводе 
в городе Березовском. Такие 
панели разработаны в про
ектном институте «Уралтеп- 
лоэлектропроект». Внешний 
слой панели — профилиро
ванные оцинкованные метал
лические листы. Между ни
ми — плиты из минераль
ной ваты. Новые панели зна
чительно легче железобетон
ных, лучше переносят коле
бания температуры.

Первые трехслойные па
нели изготовлены для Сур- 

'гутской ГРЭС.
В. СТАРИКОВ.

(Корр. ТАСС).
Свердловск.

Мост через Обь
Второй мостовой переход 

пересечет великую азиат
скую реку в центре Новоси
бирска. Он. соединит круп
ные промышленные районы, 
образовавшиеся в годы пос
левоенных пятилеток на бе
регах Оби. Новая надводная 
магистраль длиной почти в

три четверти километра рас
считана на интенсивный по
ток грузового и пассажир
ского транспорта, с кото
рым уже не справляется 
единственный мост города с 
населением около 1.20Q ты
сяч человек. Стройка нача
лась сооружением бетонных 
заводов на каждом берегу.

По расчетам экономистов, 
научная организация дви
жения улучшит использова
ние всех видов новосибир
ского транспорта, повысит 
скорость и безопасность 
движения.

Д. ЗОЛОТОВ.
(Корр. ТАСС).

Новосибирск.

Полированная
мебель
из лиственницы

В магазины Красноярска 
поступили первые наборы 
мебели с оригинальной об
лицовкой, напоминающей по 
цвету полированный орех. 
Не всякий знаток сразу 
определит, что это... обыкно
венная сибирская листвен
ница.

До сих пор красноярские
мебельщики применяли в 
качестве облицовочных ма

териалов шпон красного де
рева, ореха, бука. Дорого
стоящее привозное сырье 

"во многом сдерживало рост 
производства.

На помощь мебельщикам 
пришли ученые Восточно
сибирского научно-исследо
вательского и проектного ин
ститута лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности. Они разработали ме
тод «тонирования» листвен
ничного шпона. Светлая та
ежная древесина приобрела 
темно-красный цвет, а с ним 
и «благородство». Новый 
материал прекрасно поли
руется, устойчив к атмосфер
ной влаге и вредителям.

Впервые в стране произ
водство лиственничной мебе
ли освоено на Красноярском 
деревообрабатывающем ком
бинате. К концу новой пяти
летки выпуск ее возрастет 
вдвое.

А. ЩИГЛЕНКО.
(Корр. ТАСС).

Красноярск.

Загадка 
старого скита

Одной из достопримеча
тельностей Дивногорска 
считается старый скит — 
крепкий бревенчатый дом, в

котором в старину жили мо
нахи-отшельники. Скит
стоит на берегу Енисея в 
густой роще, где любят отды
хать гидростроители. Однако 
это обстоятельство не поме
шало Георгию Панегину — 
Сотруднику института «Лен- 
гидропроект» обнаружить 
здесь редкую находку.

Внимание любителя-ден- 
дролога привлекла группа 
непривычных для флоры 
Сибири деревьев: липа, амур
ский бархат, манчжурский 
орех. Находкой заинтересо
вались ученые Института ле
са и древесины Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР. Геоботаник Татьяна 
Буторина не исключает то
го, что липы, найденные Па- 
негиным, возможно, долед
никового происхождения. А 
может быть, деревья посаже
ны монахами...

Посадка или реликт? Это 
станет очевидным в июле, 
когда появится завязь семян 
отцветающих деревьев. Но и 
в случае посадки «пришель
цы» представляют интерес 
для ученых, изучающих 
акклиматизацию широко
лиственных пород деревьев 
в центральных районах Си
бири.

А. ПЕТРОВ.
(Корр. ТАСС).

Дизногорск.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ : 26 июня 1971 года

«О беспечить по вы ш ен и е  пр оизводительности  труд а  в 
пр ом ы ш ле н но сти  за пятилетие  на 36 — 40 процентов  и 
по л учи ть  за счет этого  87 — 90 процентов  общ его пр и 
роста пр о д укц и и » .

(Из Д и р екти в  XXIV с ъ е з д а  КПСС).

За годы прошедшей пяти- нащен семью поточно-меха
низированными линиями и 
современный электростати- 

_ „  ческим оборудованием. Ра-труд. Завод вырос. Появи- бочие со сдельщины переве-

летки мы научились лучше 
работать, планировать свой

лись новые корпуса. Объем 
товарной продукции увели
чился в 2,2 раза. Около 70 
процентов этого прироста

дены на бригадную систему 
оплаты труда.

Внедрение комплексной 
механизации и автоматиза
ции в цехе № 6 позволило

Большое внимание уделе
но созданию условий труда. 
Для поддержания темпера
туры в пределах 20 граду
сов смонтирована система 
приточно-вытяжной вентиля
ции, поддерживается отно
сительная влажность в ра
бочей зоне — около 70 про
центов. Уровень шума в це
хе значительно снижен. Цех 
оборудован люминесцентны-

ха- формирует : комплекты 
деталей и узлов, выдает их 
на сборку в унифицирован
ной легкой таре. Изготов
ленные приборы с механи
зированных линий поступа
ют на транспортер, а затем 
по элеватору спускаются на 
первый этаж в склад гото
вой продукции. Все это—без 
участия человека.

На конвейерных линиях 
созданы сменные комплекс
ные бригады в составе 30—

1870 годы высвободить 200 
человек и экономить еже
годно более 100 тысяч руб
лей.

Создан еще один ком
плексно - механизированный 
цех — цех заготовки дета
лей и сборки узлов механиз
мов, в котором работает 500 
человек. Уже действует не
сколько поточных линий 
сбврки узлов электрокон- 
тактных манометров. Внед
рены шесть роторных прес-

получеио за счет увеличения улучшить организацию, ус- 
производительности труда. ловия труда, качество про- 

Успехи не пришли сами. Дукции, курьтуру производ- 
Понимая, что ускорение тем- ства, а главное — значи- 
пов роста производительно- тельно повысить производи- 
сти труда — жизненная не- тельность труда. За счет 

’ обходимость дальнейшего этого завод ежегодно эконо- 
развития, коллектив именно мит более 85 тысяч рублей, 
на этом сосредоточил свои Еще более эффективным 
основные силы. явилось создание другого

Главными направлениями комплексно - механизиро- 
в повышении производитель- ван?.ог° цеха — сборочного 
ности труда были избраны -у® Здесь трудится около 
механизация и автоматиза- 500 рабочих, внедрено в

тическим и полуавтоматиче
ским оборудованием. Внед
ряется поточная форма про
изводства с научной органи
зацией труда. Сейчас на 
предприятии 26 поточных и 
конвейерных линий.

Большое внимание уделя
ем механизации транспорт
ных работ. Механизирована 
транспортировка узлов и де
талей из механических и ок
расочных цехов в сборочный 
по двум конвейерам. Один

РЕШЕНИЯ XXIV съезди КЖИЗНЬ!

СЛАГАЕМЫЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ
ция трудоемких ручных и 
транспортных работ, совер
шенствование организации 
производства и . труда на на
учной основе.

Крупнейшим мероприя
тием последних лет было 
создание двух комплексно
механизированных цехов: ла
кокрасочных покрытий № 6 
и сборочного № 5.

производство 8 поточно-кон
вейерных линий.

При организации' рабочих 
мест на конвейерах особое 
внимание уделено обеспече
нию их высокопроизводи
тельным оборудованием, 
удобной производственной 
мебелью. Раньше манометр 
регулировался, например, 
на гидропрессах с ручной по-

Ранее в цехе лакокрасоч- дачей давления. Теперь на
ных покрытии действовали 
устаревшие технологиче
ские процессы. Труд был 
тяжелым, малопроизводи
тельным, качество покрытия 
деталей — низким. Сейчас 
многие трудоемкие техноло
гические процессы замене
ны современными. высоко

рабочих местах регулиров
щиков внедрены прессы с 
быстросъемной цапфой и 
централизованной подачей 
давления регулировочйой 
среды. Производительность 
труда повысилась более чем

производительными. Цех ос- на 20 процентов.

ми светильниками. Стены 
окрашены в мягкие тона, по
лы поливинилацетатные, 
легкомоющиеся. Периодиче
ски производится влажная 
уборка помещения. Рабочим 
выдаются белые халаты, бе
лые чепчики, тапочки.

Сборочным конвейерам 
задан ритм, работа ведется 
по часовому графику, учет 
выпущенной продукции осу
ществляется автоматиче

ским счетчиком со световым 
табло.

Для бесперебойной рабо
ты конвейерных линий при 
цехе создан центральный 
комплектовочный склад 
(ЦКС). ЦКС по заданию це-

82 человек. Бригады рабо
тают по одному наряду с 
оплатой по конечной опера
ции, что значительно повы
сило коллективную ответст
венность за труд. Организа
ция таких бригад позволяет 
устранить потери времени, 
обеспечить равномерную за
грузку людей в течение сме
ны, упростить учет. В цехе 
нет не выполняющих норм 
выработки, втрое уменьшил
ся возврат деталей из ОТК. 
У спешно выполняя план, 
коллектив создает фонд ма
териального поощрения.

Создание комплексно-ме
ханизированного цеха № 5 
с элементами научной орга
низации труда дало воз
можность заводу за 1969—•

сов, изготовленных участ
ком нестандартного обору
дования.

Отлажены две конвейер-, 
ные линии с автоматическим 
адресованием. За опытом ра
боты на подобных линиях 
наши специалисты ездили в 
Казань на завод «Тепло- 
контроль». И не зря. Ввод 
этих линий позволил повы
сить производительность в 
цехе № 2 на 10—12 про
центов.

Сделав основной упор на 
создание комплексно-меха
низированных цехов, мы не 
забываем и о других цехах. 
Механический цех № 4 и 
штамповочный № 8 посто
янно пополняются высоко
производительным автома

из них — подвесной, длиной 
600 метров, другой—ленточ
ный. Перемещение деталей 
производится в унифициро
ванной таре, применение ко
торой позволяет осуществ
лять бесперевалочную транс
портировку. Этими работа
ми раньше было занято 12 
электрокарщиков и подсоб
ных рабочих.

Усовершенствована орга
низация обслуживания рабо
чих мест. Совершенствова
нию организации производ- . 
ства и труда значительно 
помогло внедрение создан
ной на заводе прогрессивной 
системы непрерывного опе
ративно - производственного 
планирования «Ритм». С ее 
внедрением значительно

■улучшилась комплектность 
незавершенного производст
ва, поднят уровень ритмич
ности до 97,7 процента, лик
видированы простои обору
дования. .Сейчас у нас не 
применяются сверхурочные 
работы в основных цехах. 
Годовой экономический эф
фект от внедрения составил 
61 тысячу рублей. Совмест
но с научно-исследователь
ским институтом разработан 
проект механизации систе

мы с переводом ее на элек
тронно-вычислительную ма
шину.

Внедрение мероприятий по 
повышению производитель
ности труда подкрепляется 
совершенствованием его 
нормирования. Прямая ин
дивидуальная оплата заме
няется сдельно-премиальной 
и бригадно-сдельной. 'Сдель
но-премиальная система оп
латы труда применяется при 
работе по технически обо
снованным нормам на участ
ках механической обработки. 
В настоящее время из 570 
станочников по технически 
обоснованным нормам рабо
тают 340.

Широкое применение на 
предприятии находит
бригадно-сдельная система 
с оплатой по конечной опе
рации. По этой системе ра
ботает 55 бригад.

Среди рабочих, инженер
но-технических работников 
внедряются личные произ
водственные планы . на каж
дый год и на всю пятилетку. 
Такие планы предусматрива
ют увеличение выработки 
продукции и поэтому рас
сматриваются как задания 
по росту производительно
сти труда.

На заводской конферен

ции, посвященной проблемам 
увеличения производитель
ности труда, личные планы 
получили высокую оценку. 
Эта система учитывает и ма
териальные, и .моральные 
факторы, стимулирующие 
рост производительности 
труда.

В столь важном деле не
обходимо учитывать все. 
Потому что слагаемых про
изводительности — великое 
множество. Нельзя сказать, 
что на нашем заводе все 
идет хорошо. Нам многое 
нужно сделать для того, что
бы научиться работать в 
полную нагрузку. Но глав
ное, чему мы уже научились,
-— умение считать, вовремя 
вскрывать резервы произ
водства.

За прошедшие четыре ме
сяца объём товарной продук
ции на заводе составил 
113,3 процента по отноше
нию к этому же периоду 
1970 года. А производитель
ность труда — 112,1 про
цента. Только за счет увели
чения производительности 
труда прирост объема выпу
скаемой продукции составил 
91 процент. Значит, усилия 
не напрасны.

На девятую пятилетку, пе
ред нами поставлены зада
чи еще более сложные — 
объем. товарной продукции 
должен составить по отно
шению к. 1970 году 173 
процента. Рассчитываемый 
процент прироста за счет 
производительности труда—• 
90.

А. ПЕТИНЕНКО, 
начальник отдела труда 
и заработной платы 
Томского ордена Ок
тябрьской Революции 

манометрового завода.

ВОЗМОЖНОСТИ Н0РМ0В0Г0 ЦЕХА
Развитие животноводства достигло за последние годы 

такого уровня, когда оно полностью зависит от состояния 
кормовой базы, от того, сколько и каких кормов выра
стят и заготовят полеводы. Уже в 1971 году поголовье 
крупного рогатого скота в бакчарских хозяйствах увели
чится почти на 700 голов, на 350 голов вырастет молоч
ное стадо, прибавится почти 2.000 свиней. Соответствен
но вырастет потребность в кормах на 11.000 тонн кор
мовых единиц.

В хозяйствах Бакчарского района предусмотрены в 
этом пятилетии повышение урожайности зернофураж
ных и кормовых культур, мелиорация природных кормо
вых угодий, создание культурных пастбищ, широкое при
менение минеральных и органических удобрений;

Кормовые
культуры

Зерновая

В хорошем темпе трудится в первом году девятой пя
тилетки коллектив Томской трикотажной фабрики. С на
чала года здесь выработано и реализовано трикотажных 
изделий более чем на 10 тысяч рублей. Тон в соревнова
нии задают ударники коммунистического труда. Среди 

них—передовые вязальщицы (слева направо) Мария Хо- 
валова, Галина Бальцер, Валентина Колентеонок. Они 
выполняют сменные задания на 120 процентов.

Фото В. Ефименко.
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Ключевой проблемой раз
вития животноводства яв
ляется производство зерно
вых культур. Мы должны в 
новом пятилетии добиться 
ежегодного производства не 
менее 60.000 тонн зерна. 
Быстрее пойдет освоение 

земель под пашню, луга и 
пастбища. Ежегодно пред
стоит осваивать более 3 ты
сяч гектаров, или 15.200 
гектаров за пятилетку. Кро
ме того, совхозы района 
улучшат существующие паш
ни на 9.050 гектарах.

В прошедшую пятилетку 
в хозяйствах района было 
освоено 10 тысяч гектаров 
новых земель. Но использо
вались эти земли не всегда 
рационально. Хозяйства без 
достаточных на то основа
ний резко сократили посев 
озимой ржи, стали занимать 
освоенные земли однолетни
ми травами и кукурузой. 
Между тем урожайность 
ржи в наших условиях наи
более устойчивая.

Предусмотрено расшире
ние посевов озимой ржи с 
тысячи гектаров в 1970 го
ду до 2,5—3 тысяч гектаров 
в 1975-м. Структура посев
ных площадей „изменится в 
сторону увеличения1 посевов 
зерновых (с 25,8 тысячи 
гектаров в 1971 году посевы 
зерновых возрастут до 29,3 
тысячи гектаров к кон
цу пятилетки). Резко уве
личатся посевы ячменя в

связи с расширением про
изводства свинины. По X» 
, рощ нм предшественникам 
эта культура дает урожаи не 
ниже пшеницы. В 1971 году 
посевы ячменя расширены 
до 900 гектаров, а к концу 

-щятклетки увеличатся до 
*5.000 гектаров. Почти в 
пять раз возрастут посевы 
гороха.

Расширение посевов зер
новых и зернобобовых куль
тур будет идти параллельно 
с увеличением их' урожайно
сти, Запланировано в сред
нем получать по 17,5 цент
нера зерна с гектара. При
менение минеральных удоб
рений позволит превзойти 
эти наметки. К концу пяти
летки совхозы будут вносить 
свыше 6.000 тонн минераль
ных удобрений. Для хране
ния удобрений и средств за
щиты растений все хозяйст
ва будут и!иеть специальные 
склады.

Нельзя увеличить произ
водство зерна без сокраще
ния сроков уборки (включая 
подработку зерна). Мы хо
тим довести среднюю нагруз
ку на зерцовой комбайн до 
120—130 гектаров, а на 
каждый зерноочистительный 
сушильный комплекс — 
1.200—1,500 гектаров. Со
кращение сроков уборки, 
жатва хлебов раздельным 
способом — важный резерв 
повышения урожайности и 
увеличения производства 
зерна в наших совхозах.

У нас немного естествен
ных сенокосов. Поэтому 
главным источником полу
чения сена (около 80 про
центов) являются многолет
ние травы. В структуре по
севных площадей района 
они занимают около 12.000 
гектаров, или 25 процентов.

Однако возможности кор
мовых угодий используются 
наполовину. Урожаи сена 
многолетних трав крайне 
низки. Так, в 1966 году по 
району было заготовлено 
11,4 центнера сена с гекта
ра, в 1969 году — всего 
9,9 центнера. Правда, в 
прошлом году урожайность 
повысилась до 14,8 центне
ра, а в отдельных хозяйст
вах (совхоз «Галкинский») 
— до 18,4.

В чем причины низкой 
урожайности многолетних 
трав? Прежде всего в пло
хом уходе за ними, В ряде 
хозяйств не проводят весен
нее боронование, посевы не 
подкармливают минеральны
ми удобрениями. Малоэф
фективен совместный высев 
семян трав с семенами зер
новых, занижены нормы вы
сева, нередко высеваются 
сильно засоренные семена 
(до 30 процентов сорняков 
по весу).

Повышение урожайности 
клеверов мы начали с семе
новодства. В двух совхозах 
района (по зонам) создаем 
пункты механизированной 
очистки семян многолетних 
трав (на электромагнитной 
машине ЭМС-IA) с тем, что
бы все хозяйства смогли 
произвести подработку се
мян. Переходящие фонды 
семян клевера должны''быть 
созданы в каждом хозяйстве 
в этом году. Нынче же за
планировано посеять сорто
выми семенами в полевых 
севооборотах 300 гектаров 
многолетних трав. Безуслов

но, скажется и внесение ми

неральных удобрений. В 
1971 году в наших хозяйст
вах будет использовано 
28.000 центнеров минераль
ных удобрений, или в 2,5 ра
за больше, чем в прошлом 
году. К 1975 году использо
вание минеральной подкорм
ки значительно возрастет по 
сравнению с первым годом 
пятилетки.

Более 18 тысяч гектаров 
зерновых и многолетних 
трав получат нынче мине
ральные удобрения. Кроме 
того, 10 тысяч гектаров зер
новых засеяно с двойным 
гранулированным суперфос
фатом. Уже в этом году мно
гие хозяйства (такие, как 
совхозы «Чернышевский», 
«Галкинский», откормсовхоз 
г«Бакчарский») планируют 
заготовить с каждого гек- 

, iTapa свыше 20 центнеров 
сена многолетних трав. К 
1972 году урожайность в 
этих хозяйствах должна По
выситься до 25 — 30 цент
неров с гектара и более. 
Резко возрастут урожаи 
многолетних трав в целом 
по району.

За истекшую пятилетку 
средняя урожайность гекта
ра кукурузных плантаций 
составила всего 140 центне
ров, а планировалось соби
рать по 200 центнеров. В 
большинстве хозяйств воз
делывают эту культуру не 
по-хозяйски. Минеральные 
и органические удобрения 
вносятся лишь выборочно, 
несвоевременно проводятся 
междурядная обработка,, бо
ронование. Нередко отво
дятся плохие земли, затяги
вается уборка. Нечеткая ор
ганизация труда во . время 
заготовки кукурузы приво
дит к гибели части посевов 
от первых заморозков, ухуд
шает качество силоса.

В 1971 году в совхозах 
сокращена -площадь куку
рузных посевов примерно на 
200 гектаров. В течение пя
тилетки под эту культуру 
планируется отводить 1.600 
—1.700 гектаров. А для про
изводства силоса в наших

условиях все шире будут 
использоваться подсолнеч
ник в смеси ,с овсом и викой 
или горохом, однолетние 
злаково-бобовые смеси, мно
голетние травы. Посевы 
подсолнечника с сопутству
ющими смесями займут 
нынче до 2.500 гектаров. 
Более чем на- 300 гектаров 
расширятся посевы однолет
них трав, почти на 600 гек
таров — многолетних.

Смешанные посевы вер- 
новых и бобовых будут прак
тиковаться во всех хозяйст
вах. Предусмотрены посевы 
кукурузы в смеси с горо
хом, овсом, подсолнечника 
—с овсом и горохом, а так
же овсяно-гороховых, овся
но-виковых смесей. Эти про
стые и дешевые способы обо
гащения кормов белком по
зволяют повысить содержа
ние протеина на одну кормо
вую единицу в-1,5—2 раза.

Луг -
помощник пашни

Важное место в укрепле
нии кормовой базы займут 
в ближайшие годы естест
венные угодья—сенокосы и 
пастбища. На их долю при
ходится треть (27.000 гекта
ров) всех сельскохозяйствен
ных угодий совхозов. К со
жалению, до 1970 года эти 
площади были запущены: 
они зарастали кустарником, 
заболачивались. Ценные 
кормовые травы вырожда
лись. За последние пять лет 
каждый гектар сенокоса дал 
в среднем по 4 центнера 
кормовых единиц. Нынче 
проведено поверхностное 

улучшение лугов и пастбищ 
более чем на 5.000 гекта
рах. Но это только начало. 
Пора всерьез заняться по
вышением урожайности ес
тественных кормовых уго
дий путем поверхностного 
или коренного их улучше
ния. Важно, чтобы все хо
зяйства имели собственные 
семена лугопастбищных 
трав. Большая часть тру
доемких работ по коренному 
улучшению лугов и пастбищ 
будет проведена силами 
районного отделения
«Сельхозтехники» и ПМК-9 
треста «Мелиоводстрой». 
Многое могут сделать и са

ми совхозы. Всего в 1971 
году подвергнется коренной 
обработке 2.000 гектаров 
лугов и пастбищ. 2.100 гек
таров предстоит освоить под 
пашню.

Создание культурных 
пастбищ поможет обеспе
чить общественный скот 
кормами , в летнее время. 
Опыт создания культур
ных пастбищ накоплен в 
совхозе «Чернышевский». 
Всего в хозяйствах района 
нынче будет заложено 150 
гектаров культурных паст
бищ. Основные работы ве
дутся в совхозах «Черны
шевский» и имени Калини
на.

Совершенствование кор
мовой базы требует не 
только увеличения производ
ства кормов, но и улучше
ния их качества. В нынеш
нем году наши хозяйства со
кратят сроки заготовки се
на за счет внедрения ком
плексной механизации. Соз
дано 54 отряда по заготовке' 
кормов — на 12 больше,' 
чем в прошлом году. Будет’ 
заложено 1.000 тонн комби
нированного силоса, при
готовлено 500 тонн сена
жа, 450 тонн травяной ви
таминной муки. Намечено 
наконец-то соорудить обли
цованные силосные траншеи 
общей емкостью 1.000 тонн.

Опыт наших хозяйств пока
зал, что эффективным сред
ством может стать органи
зация зеленого конвейера. В 
хозяйствах высеваются в 
разные сроки однолетние 
злако-бобовые травы, ви
ко-овсяные, горохо-овсяные 
смеси, кукуруза, корнепло
ды. Для этой цели исполь
зуем также отаву клевера, 
посевы озимой ржи, тур
непса. Важно, чтобы живот
ные в течение лета беспе
ребойно получали свежую 
траву. Зеленый конвейер 
нынче вводим также для 
свиней и птиц.

Агрономам хозяйств, зоо
техникам, работникам ферм 
и полеводам предстоит ре
шить одну из основных 
проблем животноводства ■— 
создать полноценную кор
мовую базу.

В. КЛИМЕНКО, 
главный агроном Бак

чарского райсельхоз- 
управления.

С Л О В О  О Т О В А Р И Щ Е

УЧИТЕЛЬ МАЛОКОМПЛЕКТНОЙ
Станция Чертаны., Мало

комплектная школа. Три 
класса и одна учительница, 
Вера Ивановна Смолякова. 
Условия работы в таких 
школах особенные. Каждый 
день—две смены, сначала 
первый класс — девять че
ловек, потом второй и тре
тий вместе —- десять чело
век. Занятия заканчиваются 
к пяти часам вечера, но ос
таются стопки тетрадей, под
готовка к завтрашним уро
кам. Остаются, накаплива
ются сомнения, вопросы: 
программа новая — все ли 
так делаю? Посоветоваться 
не с кем, коллеги — в по
селке, в средней и восьми
летней школах, но некогда 
идти: каждый день занят. 
Только на методических сек
циях, семинарах встречает
ся' она со своими коллегами. 
А пока — книги, методики, 
самообразование.

Закончился учебный год, 
учителя в больших школах 
отдыхают, а в малокомп
лектных учитель еще и зав
хоз, и директор — один в 
трех лицах. Летом он за
нимается ремонтом, побел
кой, покраской. И, когда, на
конец, стены, парты, пол', 
классные доски начнут по-

праздничному отражать сол
нышко, классы заполнят
ся светом и гулкой ти
шиной, учителю отдыхать 
уже некогда: он садится го
товить наглядные пособия й 
делает их любовно, стара
ясь смотреть глазами детей. 
Вот уже красуется на листе 
одна груша да плюс еще 
одна — это будет сумма.

На другом листе—две гру
ши рядышком, а одна — по
одаль и между ними — 
черный уголок. Хитрая- 
штучка: направишь уголок в 
одну сторону—и читай его 
как слово «больше», напра
вишь в другую — «мень
ше». Целый мир открытий 
тГа двух листах. Много таких 
листов у Веры Ивановны. И 
смотрят ребятишки во все 
глаза, тянут руки, украдкой 
поглядывая на соседей, — 
кто вперед догадался?

Вспоминаю урок русского 
языка. Затаив дыхание, уче
ники выводят. буквы, слова. 
Вера Ивановна никого не 
обойдет вниманием, обо
дрит, похвалит за чи
стую тетфадку. Кстати, 
они без традиционных вто
рых обложек из чистых ли
стов, Учительница Хочет, 
чтобы дети знали цену бума

ге. А то ведь пока тетрадку 
испишет,—другую на облож
ки изорвет. Попробуй без 
нее тетрадку чистой сохра
нить! Хранят...

Только вышли с урока, 
тормошат: «Вера Ивановна, 
сегодня будем лепить?».

Придумывают, творят из ■ 
пластилина, из дерева, из 
бумаги, из шишек, из ткани. 
Это был изогнутый обломок 
ствола сосенки с четырьмя 
сучками. Кора с него сполз
ла: долго, видно, лежал, ли
шайником покрылся. Под
правили немного, поставили 
на подставку, и вышел олень 
— загляденье! Серой ли
шайниковой «шерстью» по
крыт, голову держит гордо, 
А вот еще маленькое чудо, 
и еще, и еще. Целая выстав
ка...

Много школьников воспи
тала Вера Ивановна. Они н 
сейчас приходят к ней со 
своими тревогами. Огромное 
уважение, благодарность, 
теплоту сохраняют они к 
своей учительнице, открыв
шей им счастье познания и 
творчества, радость малень
ких побед.

М. МАНТЛЕВА, 
завуч Комсомольской 

* школы Первомайского 
района.

БОЛЕЕ ДВАДЦАТИ 
ЛЕТ РАБОТАЕТ В МАКА- 
РОННО - КОНДИТЕРСКОМ 
ЦЕХЕ ФАБРИКИ «КРАС
НАЯ ЗВЕЗДА» АЛЕКСАН
ДРА ЕЛИЗАРОВНА ИВА
НОВА. ПРОФОРГ ОТДЕ
ЛЕНИЯ, ЧЛЕН ЦЕХОВО
ГО КОМИТЕТА. ОНА МНО
ГО СИЛ ПРИЛАГАЕТ К 
ТОМУ, ЧТОБЫ ЕЕ БРИГА
ДА РЕГУЛЯРНО ДОБИВА
ЛАСЬ ВЫСОКИХ ПРОИЗ
ВОДСТВЕННЫХ ПОКАЗА
ТЕЛЕЙ. БРИГАДЕ А. Е. 
ИВАНОВОЙ ПРИСВОЕНО 
ЗВАНИЕ КОЛЛЕКТИВА 
КОММУНИСТИЧЕСК ОГО  
ТРУДА.

Фото Е. Лисицына.

В ПОЛЕТЕ 
«КОСМ ОС- 4 2 8 »

24 июня 1971 года в Со
ветском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«Космос-428». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Кроме научной аппарату
ры, на спутнике имеются: ра
диопередатчик, работающий 
на частоте 19,995 мегагерц, 
радиоснстема для точного 
измерения элементов орби
ты, радпотедеметрическая 

система для передачи на 
Землю данных о работе при
боров и научной аппарату
ры.

Установленная па спутни
ке аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы- 
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин- 
формации.

(ТАСС).

Д Е В И З  — Т В О Р Ч Е С Т В О
Слет рационализаторов и 

изобретателей состоялся на 
днях в' г. Томске. В его ра
боте приняли участие луч
шие представители рацио
нализаторского движения, 
научно-технической интел
лигенции. . Они обсудили

итоги работы областного со
вета ВОИР, наметили новые 
перспективы.

Лучшие рационализато
ры и изобретатели г. Том
ска Д. И. Диденко — под
шипниковый завод, В. В.

Видяев — завод измери
тельной аппаратуры, М. П. 
Гриднев и А. И. Смирнов — 
манометровый завод, П. Ф. 
Пугачев и В. А! Пузанко— 
завод ' резиновой обуви, 
А. И. Баженов и М. Г. Кад- 
ников — завод «Томка-

бель» и многие другие 
уже сегодня вносят достой
ный вклад в создание ра
ционализаторского фонда 
девятой пятилетки. Всего 
за прошедшую пятилетку 
на промышленных пред
приятиях и в строительных 
организациях города от 
внедрения в производство 
рационализаторских пред

ложений и изобретений по
лучена экономия 16 мил
лионов 770 тысяч рублей, а 
по области — 24 миллиона 
770 тысяч рублей.

Участники слета обрати
лись к рационализаторам и 
изобретателям области с 
призывом внести свой вклад 
в рационализаторский фонд 
пятилетки.

• - »«..r:v
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;Л-> ■ К л АС К О Л Ь К О  БУРЕНОК НА СЕЛЕ?
Живут в одной деревне 

мои давнишние знакомые. 
Живут по-крестьянски креп
ко. Возле дома срублена 
баня по-белому, стайка, се
новал — все под одной кры
шей. И огород, конечно, и 
высокая гряда t  огурцами 
на солнечной стороне. И да
же несколько ульев. Корова 
у Них была крупная, пест
рая, с пастбища обычно шла 
в стаде первой, и молоко 
было у нее какое-то очень 
вкусное, особенно когда 
постоит В' холодном погребе.

Случилась так, что не был 
я у своих знакомых, больше 
года. И вот как-то недавно, 
будучи в командировке, за
вернул к ним на ночлег. 
Встретили меня, как всегда, 
очень приветливо. Погово
рили о том, о сем, потом хо
зяйка стала собирать ужи
нать. Но когда ставила на 
стол разные соленья и ва
ренья, молвила, как бы из
виняясь:

— А вот молочка-то у нас 
нынче нет, свели осенью 
Пестряну в заготскот. Те
перь иногда берем в совхо
зе, да уж не то молоко... Вот 
на деньги за Пестряну теле
визор купили. Теперь сидим 
по вечерам, кино смотрим.

Я бы не стал рассказы
вать об этом, не будь случай 
в какой-то мере типичным. 
За последние десять лет 
много сельских жителей 
свело коров со двора. Опу
стело немало стаек в дерев
нях. Чтобы не быть голо
словным, приведу цифры. 
В 1960 году колхозники, ра
бочие и служащие совхозов 
и другие жители наших 
томских сел содержали 73,1 
тысячи коров, а десять лет 
спустя в личном пользова
нии их насчитывалось толь
ко 51,6 тысячи. За десять 
лет личных, или, как их 
иногда в шутку называют, 
«персональных», коров ста
ло меньше на 22 тысячи. 
Чтоб было нагляднее, что 
такое в масштабах области 
эти 22 тысячи, скажу, что 
это около трети обществен
ного дойного стада, содер
жащегося сейчас на всех 
животноводческих фермах 
колхозов и совхозов.

Может, за эти годы рост 
общественного стада шел 
такими темпами, что сокра
щение поголовья личных ко
ров с лихвою компенсирова
лось поголовьем колхозных 
и совхозных ферм? Отнюдь 
нет. За десятилетие дойное 
стадо в колхозах и совхозах 
области .возросло всего на 
8,2 тысячи голов. Итак, рост 
на 8 тысяч, а сокращение на 
22 тысячи. Итог — минус 
14 тысяч. Итог отрицатель
ный в прямом и переносном 
смысле. И опять же нужно 
сравнение. 14 тысяч коров 
— это почти поголовье дой
ного стада самого крупного 
в области по объему живот
новодческой продукции при
городного Томского района. 
А ведь корова — это не 
только молоко, но еще и мя
со. Каждая в год приносит 
теленка. Значит, 14 тысяч 
сброшенных коров—это еще 
и многие сотни тонн говяди
ны, которую мы не получи
ли. Домохозяйки, далекие 
от статистики, невольно ощу
щают следы этой статистики 
в мясных рядах на рынке.

Причин недостаточно бы
стрых темпов роста дойного 
стада в совхозах и колхо
зах здесь касаться не бу
дем. Это тема особой 
статьи. В этой же поговорим 
о том, почему пустеют дво
ры тех, кто прежде держал 
своих коров. II правомер
но ли столь резкое сокраще
ние этого поголовья.

После октябрьского Пле
нума ЦК КПСС в 1964 году 
отменен ряд ограничений, 
препятствовавших содержа
нию личного скота. Предпо
лагалось, что его поголовье 
быстро восстановится. Од
нако рост оказался неболь
шим, а в последние годы 
кое-где даже наметилось со
кращение. Возьмем уже 
упоминавшийся Томский: 
район. На 1 января 1969 го
да, по данным статуправле- 
ния, в селах и деревнях 
района имелось 5,8 тысячи 
личных коров. К 1 января

Рааговор
на актуальную
т е м у

нынешнего года их стало 5,3 
тысячи. Хозяйств в этих се
лах и деревнях 15 тысяч, то 
есть в среднем одна корова 
приходится на три хозяина. 
В Кафтанчиковском сельсо
вете личная буренка прихо
дится на пять хозяйств, а в 
Богашевском — даже на де
вять...

Лет 15 назад в селах Том
ского района почти каждый 
хозяин дома держал коро
ву. Сейчас две трети жите
лей стали потреблять сов
хозное молоко. • Переход 
значительной части сельско
го населения на довольствие 
молочными продуктами че
рез торговую сеть наглядно 
виден в одной из граф свод
ного годового отчета совхо
зов за прошлый год. На об
щественное питание и через 
торговую сеть непосредст
венно в хозяйствах продано 
за год 3.548 тонн молока 
(не считая масла, полученно
го с торговых баз в центра
лизованном порядке). В со
ответствии с существующим 
порядком молоко, проданное 
внутри хозяйств, зачтено в 
пределах лимита в счет вы
полнения ими государствен
ных планов продажи. Одна
ко это молоко не попало на 
государственные молокоза
воды.

Неразумно было бы воз
ражать против общественно
го питания в сельской мест
ности. Но имей рабочие сов
хоза больше своих коров, 
расход общественного про
дукта внутри хозяйства был 
бы значительно меньше. То 
же можно сказать и о мясе, 
которого совхозы области 
для своих рабочих и служа
щих продали в прошлом го
ду 1.136 тонн. И опять же 
невольно напрашивается 
мысль о личном скоте, от
сутствие которого заставля
ет тружеников деревни по
купать мясо.

Вернемся к причинам. 
Люди на селе теперь живут 
лучше, стали богаче. Если 
раньше доля дохода от сво
его подсобного хозяйства со
ставляла около половины 
бюджета колхозной семьи, 
то сейчас эта доля в связи с 
резко возросшими за послед
нее десятилетие заработка
ми стала значительно мень
ше. Отпала острая нужда 
держать лишнего теленка, 
чтобы, продав его, на выру
ченные деньги купить об
нову. На обновы хватает и 
заработка. Кто хорошо ра
ботает, тот и зарабатывает 
соответственно. Когда в свое 
время стали «прижимать» 
владельцев скота, многие 
свели коров с неохотой. Но 
теперь поняли, что про
жить можно на селе и без 
буренки. Еще поросенка ту
да-сюда держать, но с ко
ровой ведь и работы, и забо
ты много. А сегодня уже и 
держать бы ‘ее можно, да 
уже вроде неохота возвра
щаться к старому. К тому 
же и в совхозах сейчас стали 
строить многоквартирные 
дома, где уж там возле них 
лепить станки!..

Знаю я семьи- молодых 
специалистов сельского хо
зяйства, приехавших рабо
тать на село и не помыш
ляющих о том, чтобы заве
сти корову. Столовая в по
селке есть. Обзаведись ско
тиной — некогда будет и в 
клуб сходить... Очевидно, 
можно их и понять. Жизнь 
ломает устоявшиеся тради
ции, крестьянин становится 
иным. Впрочем, пока таких 
еще не столь много. Многие 
молодые семьи на селе обза
водятся хозяйством.

Далеко не последняя 
причина — корм корове. 
Иной хозяин говорит, что 
легче каждый день ходить 
за молоком, чем накосить 
сена. То не отвели покос, то 
времени не дали накосить, 
а накосил — не удалоеь во
время сметать. Правда, в 
последние годы стало с этим 
лучше, но опять же кому 
как.

Как-то с секретарем Зы-. 
рянекого райкома комсомо
ла Михаилом Огребо коле
сили мы на «газике» паро
лям колхоза имени Фрунзе. 
Заехали на одну поляну и 
увидели там человёк /десять. 
Трактор тащил большую бе
резу, двое мужчин,- метали 
на нее скирду, третий вер
шил, тут же конными граб
лями сгребали высохшую 
траву в валы •— работа ки
пела. Оказалось, что это уп
равляющий отделением, и 
еще кое-кто из колхозного 
руководства, вместе с семь
ями, скооперировавшись, за
готовляли. своим коровам 
сено на зиму. Здесь же непо
далеку мы подъехали к двум 
женщинам. Одна сгребала 
сено ручными граблями, вто
рая стаскивала его вилами в 
кошту. Это бйши две доярки, 
пришедшие сюда после дой
ки тоже заготовить сено 
своим коровам...

Видимо, нужно, чтоб 
иравления колхозов и ди
ректора совхозов создавали 
условия для заготовки сена 
всем. Само по себр, помощь 
эта должна быть в зависи
мости от участия человека 
в работе на производстве, а 
наличие скота должно быть 
в пределах норм.

Нужно упомянуть и о 
трудностях со сбытом ско
та. Как ни парадоксально, 
но частенько владельцу быч
ка или телки, особенно в от
даленных поселках, очень 
трудно доставить вовремя 
скотину Фа приемный пункт. 
И с приемкой молока у «ча
стников» далеко не все лад
но. Заготовители особой 
оперативности не проявля
ют, а председатель колхоза 
либо директор совхоза тоже 
об этом не думают. И если 
в каком-либо совхозе стало 
больше на сто коров, а лич
ных буренок За это я?е вре
мя стало на столько же 
меньше, руководителя хо
зяйства это не встревожит. 
И председателя сельского 
Совета тоже. И вообще ни
кого. Спрос за поголовье 
совхозное и колхозное. По- 
головье же индивидуального 
сектора слагается- стихийно, 
хотя в масштабе области это 
стихийное пока производит 
более трети всех продуктов 
животноводства.

В Отчетном докладе на 
XXIV съезде КПСС Л. И. 
Брежнев говорил: «В насто
ящее время в производстве 
мяса и молока еще немалую 
роль играет личное подсоб
ное хозяйство. Однако не 
везде это в должной мере 
учитывается. Уделяя глав
ное внимание увеличению 
общественного производства, 
надо оказывать необходи
мую помощь колхозникам и 
работникам совхозов в при
обретении ими скота и пти
цы, в обеспечении кормами».

Будущее нашего сельско
го хозяйства, естественно, 
за сектором общественным. 
Новые огромные капитало
вложения, которые ассигну
ет государство на развитие 
сельского хозяйства после 
XXIV съезда КПСС, дадут 
возможность построить но
вые животноводческие поме
щения, установить в них вы
сокопроизводительное обо
рудование. Появится воз
можность намного больше 
содержать коров и другого 
скота в колхозах и совхозах. 
Но построить коровники, вы
растить тысячи коров не 
просто. Государству, всем 
нам выгодно, если в это 
время, пока еще не 
полностью удовлетворяется 
спрос, на продукты животно
водства за счет закупок в 
колхозах и совхозах,, труже
ники села будут питаться 
молоком и мясом от своих 
личных буренок. А излишки 
чтоб продавали государст
ву.

Рано еще ликвидировать 
личный скот. Опыт начала 
шестидесятых годов научил 
нас не поступать опрометчи
во с этим делом. Й. молоко, 
и говядина, которые полу
чают , от буренок, сегодня 
нужны, независимо от того, 
в большом ли коровнике сто
ят коровы или в маленькой 
стайке.

В. МАКШЕЕВ.

РУБЕЖ  Д Л И ТЕ Л Ь Н О С ТИ ...

«Двадцать минут волне
ний — и на всю жизнь ин
женер», — так говорят сту
денты о волнующем собы
тии — защите дипломных 
проектов. К этим минутам 
ведет дорога длиной в пять 
лет. Около четырехсот сту
дентов института радио
электроники и электронной 
техники представят госу
дарственной экзаменацион
ной комиссии дипломные 
проекты. Они выполнялись 
на предприятиях, в лабора
ториях вузов, НИИ всей

страны — от Магадана до 
Риги, от Херсона до Но
рильска.

Многие дипломные про
екты решают частные во
просы хоздоговорных тем. 
Так, дипломники Н. Семе
нов, В. Коханов н Н. Алек- 
сеюк работали над создани
ем устройств персонального 
вызова. С их помощью дис
петчер может переговорить 
с любым из ста абонентов, 
находящихся в пределах 
стройки. Эту тему разраба
тывает для СМУ-8 студен
ческое конструкторское бю

ро, в исследованиях кото
рого несколько лет участ
вовали дипломники.

Плоды связи учебного 
процесса с производством — 
готовые технологйческие 
разработки, устройства. 
Ольга Макова спроектиро
вала ограничитель тока хо
лостого хода сварочного 
трансформатора. Он позво
ляет значительно эконо
мить электроэнергию и 
очень пригодится производ
ственникам. Устройство 
принято к внедрению.

И. ФЕДОРОВА.

24 июня — знаменатель
ный день в научной вахте 
.Георгия Добровольского, 

' Владислава Волкова и Вик
тора Пацаева. Пошли девят
надцатые сутки жизни и 
труда космонавтов в невесо
мости.

Минул год с той поры, 
когда в восемнадцатисуточ
ном полете на корабле «Со- 
юз-9» работали А. Г. Ни
колаев и В. И. Севастья
нов.

Сейчас наступил ответст
венный и крайне важный 
этап длительной экспедиции 
на «Салюте».

Вот один из рабочих, диа
логов, которым для Георгия 
Добровольского ,начался 24 
июня трудовой день на ор
бите.

— Доброе утро, «Ян
тарь»! Как ваше самочувст
вие? — запросила Земля.

— Здравствуйте! Все у 
нас нормально, чувствуем 
себя хорошо... — ответил 
командир «Салюта».

— Устали?
— Хватает, но ничего, 

программу выполняем доб
росовестно и полностью...

— Да, у вас все хорошо, 
молодцы! — ответила Зем
ля.

— «Янтари», ■ медиков 
интересует, изменился ли 
.у вас аппетит и полностью 
ли съедаете рацион?..

— Едим все подряд, — 
следует веселый ответ Ге
оргия Добровольского, — 
чтобы не потерять этот са
мый аппетит.

— Испытываете ли по
требность в физических 
упражнениях? — строго 
запрашивает оператор «За
ри».

— Побегать бы часика 
полтора с мячом, — меч
тательно произносит «Ян
тарь-1». — Да мяч забыли 
дать нам на борт. А вообще 
мы используем каждую 
свободную минуту, чтобы

размяться, нагрузить себя 
физически.

— Это хорошо, очень 
хорошо, — одобряет Зем
ля. — Кстати, сообщите, 
какие физические упражне
ния вас сейчас больше 
утомляют, чем это было в 
начале полета. .

— Сейчас спрошу у ре
бят, — быстро отвечает Ге
оргий Добровольский. И 
Минуту спустя, после крат
кого обмена мнениями с 
друзьями, уверенно произ
носит:

— Такого не замечали. 
Постоянно есть потребность 
хорошо физически порабо
тать...

— Понял вас, — п о д х в а 
ти ла «Заря».

— Давайте еще вопросы, 
!— просит «Янтарь-1».

— Расслабляете ли тяжи 
нагрузочных костюмов? — 
интересуются Медики.

— Нет, все . время под 
нагрузкой. Носим костюмы 
Постоянно, даже частенько 
спим в них, — отвечает 
.командир «Салюта».

Этот диалог корреспон
дент ТАСС попросил про
комментировать ученых-ме- 
диков, работающих в Цент
ре управления полетом.

— Длительные полеты в 
космос потребовали от нас 
разработки многих и весь
ма сложных проблем, — 
рассказал в беседе е кор
респондентом ТАСС заме
ститель министра здравоох
ранения СССР А. И. Бур- 
назян. — На борту «Салю
та» создан специальный 
тренажер, позволяющий 
поддерживать спортивную 
форму экипажа. Ежеднев
но два с половиной часа каж
дый космонавт занимает
ся физкультурой. И прак
тически постоянно он поль
зуется специальным «на
грузочным» костюмом. Как 
показали исследования на 
Земле и опыт космических 
полетов, в невесомости не
обходимо постоянно нагру
жать мышцы спины и ниж
них конечностей, чтобы при

возвращении из длительно
го путешествия в мир зем
ной тяжести реадаптация 
прошла успешно. Проблема 
реадаптации — обратного 
«привыкания» к нормаль
ным для нас условиям, — 
подчеркнул А. И. Бурна- 
зян, — для современной 
космической медицины — 
одна из самых важных и 
актуальных.

Сейчас, продолжал он, 
и.а девятнадцатые сутки по
лета состояние здоровья 
космонавтов не вызывает у 
нас беспокойства. Как по 
субъективным ощущениям 
Членов экипажа, так и по 
данным объективного меди
цинского контроля, все у 
них в норме пульс, ар
териальное давление, дыха- . 
ние, сон и аппетит.

— Но мы не ограничива
емся данными телеметрии, 
— подчеркнул А. И. Бурна- 
зян. — Проводим глубокие 
обследования состояния здо
ровья и работоспособности 
экипажа. Например, реги
стрируем физиологические 
показатели в состоянии по
коя. Затем даем строго до
зированную физическую на
грузку. Во время выполне
ния гимнастических упраж
нений и сразу же после 
этой «функциональной про
бы» следим за возвращени
ем, скажем, ритма пульса к 
исходной норме. .

Процесс возвращения в 
состояние покоя у всех кос
монавтов наступает доста
точно быстро, что говорит о 
нормальном состоянии их 
здоровья и достаточных ре
зервах организма каждого 
участника полета. Это нас, 
медиков, радует, посколь
ку говорит об эффективно
сти принятых мер, — под
черкнул в заключение бесе
ды А. И. Бурназян.

О влиянии невесомости 
на организм человека в дли
тельных космических поле
тах рассказал в беседе с 
корреспондентом . ТАСС 
член-корреспондент Ака

демии наук СССР О. Г. 
Газенко.

— «Салют», — сказал 
он, — предоставляет уни
кальные возможности для 
изучения влияния невесомо
сти на человеческий орга
низм, поскольку большой 
объем помещений орбиталь
ной лаборатории практиче
ски не ограничивает свобо- 
ду передвижения экипажа. 
Космонавты могут выпол
нять самую разнообразную 
физическую работу и пере
мещаться по отсекам.

В предыдущих полетах, 
когда космонавты жили и 
трудились в кораблях не
большого объема, их под
вижность оказывалась весь
ма ограниченной. На пер
вых «ВостоКах» человек 
был строго фиксирован в 
кресле. Он вообще не по
кидал своего рабочего мес
та. Позднее космонавты 
могли уже «Всплывать» и 
«парить» в безопорном про
странстве.

Последующие полеты на 
«Востоках» и «Восходах» 
предоставляли человеку 
более широкие возможно
сти. Но двигательная актив
ность оставалась все еще 
очень ограниченной. Так 
что трудно было отделить 
влияние самой невесомости 
от того, что «накладывает
ся» вследствие малой под
вижности космонавта.

В «Салюте» эти два 
фактора можно, наконец, 
рассматривать раздельно. 
Экипаж теперь не ограни
чен в своих перемещениях. 
Другое дело, отметил уче
ный, что эта активность в 
невесомости весьма своеоб
разна. Происходит постоян
ная тренировка рук, а ноги 
практически почти «безра
ботны». Перемещение в 
космосе — это не столько 
ходьба — привычная орга
низация движений в услови
ях земной тяжести, а ско
рее — плавание с легкими 
отталкиваниями руками. 
Происходит перестройка

двигательной активности, 
координации движений.

Второе, что очень важно 
оценить, продолжал О. Г. 
Газенко. — время приспо
собления организма к неве
сомости. Меру или «цену» 
этого приспособления необ
ходимо выяснить.

В ходе длительных поле
тов обмен веществ в орга
низме и другие физиологи
ческие функции в процессе 
приспособления к невесо
мости претерпевают изме
нения. Организм как бы на
страивается на новый ре
жим работы. В какой мере 
этот новый уровень отлича
ется от привычного — 
земного, как велико их 
различие, также требует 
тщательного изучения и 
всесторонне исследуется 
учеными на материале по
лета экипажа «Салюта».

Если эта разница невели
ка, то проблемы реадапта
ции, обратного возвраще
ния на Землю не представ
ляют серьезной трудности. 
Если эти уровни сильно от
личаются друг от друга, то 
возвращение на Землю 
должно сопровождаться но
вой перестройкой, которая 
достаточно трудна для ор
ганизма человека.

В о с е м надцатисуточный 
полет А. Г. Николаева и 
В. И. Севастьянова выявил 
актуальность проблем ре
адаптации, и ученые создали 
специальные методы тре
нировок. Этот арсенал — в 
распоряжении экипажа «Са
люта».

Словом, длительное пу
тешествие Георгия Добро
вольского, Владислава 
Волкова и Виктора Пацаева 
— важный и принципиаль
но новый вклад в изучение 
невесомости, сказал в за
ключение беседы О. Г. Га
зенко.

Полет «Салюта» продол
жается.

Д. ДМИТРИЕВ, 
(спец. корр. ТАСС).

Ц ентр  у п р а в л е н и я  полетом .

П р и н я т о  к в н е д р е н и ю

И н т е р в ь ю  В. Б р а н д т а

Выступление П. Ярош евича
ВАРШАВА, 25 июня. 

(ТАСС). Па открывшемся 
здесь X пленуме ЦК Поль
ской объединенной рабочей 
партии с докладом Полит
бюро ЦК о. директивах раз
вития народного хозяйства 
страны на f971 —1975 гг. 
выступил член Политбюро 
ЦК ПОРП, Председатель 
Совета Министров ПНР 
П. Ярошевич. Он подчерк
нул, что главной целью но
вого пятилетнего плана яв
ляется ускорение роста 
жизненного уровня трудя
щихся по сравнению с про
шедшим десятилетием.
Этот план, сказал П. Яро
шевич, указывает основные 
направления социально-эко
номического развития стра
ны В нынешнем пятилетии, 
которые базируются на ди- 
рективах VII пленума ЦК 
ПОРП.

За пятилетку, сказал 
П. Ярошевич, планируется 
рост национального дохода 
на 38—39 проц. по сравне
нию с 1970 годом. \

Предусматривается рост 
заработной платы в сред
нем на 17 —18 проц. (за 
пять лет), что должно обес

печить ощутимое улучше
ние материального положе
ния населения. Этому так
же будет способствовать 
увеличение строительства 
квартир. По наметкам пла
на, жилищное строительст
во в 1971 —1975 годах 
возрастет по сравнению с 
предыдущим периодом на 
25 нроц.

В новом пятилетии пре
дусматривается также зна
чительный рост ассигнова
ний на развитие науки ' и 
просвещения, особенно на 
развитие высшего образова
ния. Наиболее значитель
ные капиталовложения бу
дут направлены в Те отрас
ли, которые гарантируют 
высокую динамику разви
тия экономики.

Выпуск промышленной 
продукции в .текущем пяти
летий, подчеркнул Пред
седатель Совета Министров 
ПНР, возрастет на 48—50 
проц. Больше внимания 
будет уделяться производ
ству предметов потребле
ния. Предусматривается, 
чтв рост Продукции группы 
«Б» должен составить око

ло 42 проц. по сравнению с 
36 Проц. в прошлом пяти
летии.

Серьезные задачи стоят 
в текущем пятилетии перед 
сельским хозяйством стра
ны, подчеркнул П. Яроше
вич. Объем продукции сель
ского хозяйства за этот пе
риод должен возрасти на 
18 — 21 проц.

Важная роль в новой пя
тилетке отводится повыше
нию производительности 
труда. ■

П. Ярошевич отметил, 
что имеются все внутренние 
и внешние условия для вы
полнения задач, поставлен
ных в директивах. Мы хо
тим, чтобы их. основные по
ложения стали предметом 
дискуссии на X пленуме 
ЦК.

П. Ярошевич в заключе
ние выразил уверенность, 
что окончательный вариант 
пятилетнего плана, кото
рый будет выработан в хо
де широкой общественной 
дискуссии, станет програм
мой рабочего нласса и всего 
народа.

Провокаторы не у н и м а ю т с я
НЬЮ-ЙОРК, 24 июня. 

(ТАСС). Постоянный пред
ставитель СССР при ООН 
Я. А. Малик заявил реши
тельный протест представи
телю США ' при ООН 
Дж. Бушу в связи с чудо
вищной враждебной акцией 
хулиганствующих молодчи
ков из «лиги защиты евре
ев». У ворот резиденции по
стоянного представителя 
СССР при ООН в Гленкове, 
близ Нью-Йорка, сионисты 
подложили бомбу с часовым 
механизмом, которую уда
лось обнаружить и е по
мощью полиции обезвре
дить.

22 июня члены сионист
ских организаций провели в 
Гленкове гнусную антисо
ветскую вылазку. Одновре
менно участились телефон
ные звонки в представитель
ство СССР при ООН, авто
ры которых угрожают рас
правами над советскими 
людьми.

Обращает на себя внима
ние тот факт, что и плани
руемый взрыв у резиденции 
постоянного представителя 
СССР при ООН, и усиление 
антисоветских вылазок сио
нистов против советских 
людей в Нью-Йорке были 
приурочены к 30-й годовщи

не со дня вероломного нала 
дения гитлеровской Герма
нии на Советский Союз. Ор
ганизаторы этих враждеб
ных провокаций тем самым 
невольно подчеркнули общ
ность сионистской и фаши
стской идеологий, пропитан
ных духом человеконенави
стничества, экспансионизма 
и агрессии.

Советское представитель
ство потребовало, чтобы 
власти США приняли немед
ленные меры для предотвра
щения враждебных актов и 
провокаций против предста
вительства Советского Сою
за и его сотрудников.

БОНН, 24 июня, (ТАСС). 
Канцлер ФРГ В. Брандт 
подчеркнул в интервью за
падногерманской газете
«Ди цайт» заинтересован
ность ФРГ в положитель
ных результатах перегово
ров между Востоком и За
падом о взаимном сокраще
нии вооруженных сил и 
вооружений в Центральной 
Европе. «Это отвечало- бы 
также и нашим интересам - 
в области обеспечения без
опасности, — заявил он, — 
ибо сокращение военного 
присутствия в Центральной 
Европе, естественно, умень

шило бы угрозу возникно
вения военных конфлик
тов». По мнению Брандта, 
переговоры по этому во
просу могут начаться уже в 
текущем году. Как подчерк
нул далее канцлер, такие 
переговоры содействовали 
бы также «обсуждению 
других трудных вопросов».

На вопрос, считает ли ой 
. условием переговоров ре
шение проблемы Западного 
Берлина, Брандт указал, 
что он «никогда не выдви
гал условий для перегово
ров о сокращении» воору
женных сил и вооружений.

«ОБЕТОВАННАЯ ЗЕМЛЯ» ДЛЯ 
АМЕРИКАНСКИХ ГАНГСТЕРОВ

ПАРИЖ, 24 июня. 
(ТАСС). В одном из феше
небельных отелей близ. 
Тель-Авива остановился ту
рист, прибывший из США. 
Он предъявил американ
ский паспорт на имя Мей
ера Лански с въездной ви
зой Израиля, выданный в 
соответствии со всеми фор
мальностями. Этот паспорт 
дает ему npaeq проживать 
в Израиле в качестве тури
ста.

Подлинная «профессия» 
Лански не составляет сек
рета. Его отлично знает по
лиция в США. Лански —- 
один из заправил могуще
ственного калифорнийского 
«синдиката», специализи
рующегося на азартных иг
рах. Он был «мозгом» 
крупнейшей подпольной 
операции по контрабандно
му переводу колоссальных 
Сумм в американских дол
ларах из США в швейцар
ские банки. Эти деньги —• 
прибыли его «синдиката» 
от игорных домов и под
польных отелей Лас-Вегаса 
и Нью-Йорка.

Американская юстиция 
предъявила Лански ряд 
серьезных обвинений, в том 
числе организацию игорных 
притонов, сокрытие прибы
лей, уклонение от уплаты 
налогов и даже участие в 
убийствах. Чтобы избежать 
расплаты, Лански и при
был на борту самолета в . 
Тель-Авив. Несмотря на 
требования США, Израиль 
наотрез отказывается вы
дать гангстера.

Сообщая об этом, фран

цузский еженедельник 
«Карфур» подчеркивает, 
что «ряд известных аме
риканских гангстеров пере
бирается ныне в Израиль 
— «святую землю», куда 
они переводят также свои 
сомнительного происхожде
ния «капиталы». Ежене
дельник «Трибюн де наеь- 
он» также пишет, что не
которые американские ганг
стеры переводят свои бюро 
из США в Тель-Авив или 
Иерусалим.

Паломничество американ
ских гангстеров в Израиль 
стимулируется властями 
Тель-Авива. Израиль стал 
для них «обетованной зем
лей». Американские ганг
стеры решили даже провес
ти в Тель-Авиве заседание 
настоящего «военного Со
вета мафии». Вашингтон 
был вынужден решитель
но вмешаться. С явной не
охотой правительство Из
раиля отправило прибыв
ших в Тель-Авив для орга
низации «сбора мафии» 
трех гангстеров обратно за 
Атлантический океан.
Взбешенные гангстеры, 
ожидавшие лучшего при
ема, направили телеграмму 
Голде Меир, в которой, как 
сообщает «Карфур», «уг
рожают не пополнять боль
ше кассы израильского каз
начейства».

Эти события пролили 
свет на грязную связь пра
вителей Израиля с преступ
ной «мафией» США, с по
мощью которой латаются 
прорехи в бюджете Тель- 
Авива.

И С К  О Т К Л О Н Е Н
ВАШИНГТОН, 24 июня.

(ТАСС). Правительство
США потерпело вчера по
ражение в своих попытках в 
судебном порядке заткнуть 
рот печати, выступившей в 
последние дни с материала
ми, вскрывающими подлин
ные факты о планах агрес
сии Вашингтона в Юго-Во
сточной Азии. Апелляцион
ный суд отклонил иск пра
вительства, настаивавшего 
па том, чтобы запретить га
зете «Вашингтон пост» 
дальнейшую публикацию 
статей, основанных на сек
ретных документах Пента

гона. Здесь указывают, что 
администрация намерена до
биваться своей цели и обра
тится для этого в верховный
СУД;

Все девять членов феде
рального апелляционного су
да признали утверждение 
правительственных адвока
тов о том, что эти • материа
лы создают угрозу нацио
нальной безопасности, несо
стоятельными. Вместе с тем 
апелляционный суд оставил 
в силе временный запрет на 
публикацию до 6 часов вече
ра 25 июня.

НЬЮ-ЙОРК, 24 июня.

(ТАСС). Федеральный апел
ляционный суд Нью-Йорка 
разрешил вчера газете 
«Нью-Йорк тайме» возобно
вить с 25 июня публикацию 
секретных документов Пен
тагона. Однако апелляцион
ный суд дал указание окруж
ному судье определить, ка
кие из разделов секретного 
доклада Пентагона могли 
бы быть опубликованы в га
зете.

Администрация «Нью- 
Йорк тайме» заявила, что 
она подаст апелляцию в 
верховный суд США на дан
ное решение федерального 
апелляционного суда, огра-‘ 
ннчнвающее газету в том, 
что ей можно публиковать 
из секретного доклада Пен
тагона.

И Щ У Т  Р А Б О Т У
ПАРИЖ, 24 июня. 

(ТАСС). Свыше 150.000 
женщин не могут найти 
сейчас работу во Франции. 
Каждая третья из них —

моложе 25 лет. Об этом 
сообщает сегодня газета 
«Франс-суар», ссылаясь на 
опрос, проведенный фран
цузским институтом обще
ственного мнения.

БАСТУЮТ ХИМИКИ
БОНН. В Западной Гер

мании продолжает расши
ряться забастовочная борь
ба рабочих и служащих 
химической промышленно
сти. В районе Северного 
Рейна полностью прекрати.

лась работа на 12 заводах,
на которых занято около 
16 тысяч рабочих и служа
щих. Продолжают басто
вать также рабочие и слу
жащие Многих химических 
заводов в земле Гессен.

(ТАСС),
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Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Стрежевой, как и все новые 
города, начинался с палаток. 
Они стояли на берегу таежной 
речки Пасол, а над ними ни на 
минуту не умолкал комариный 
гул. Палатки служили местом 
работы и отдыха. В палатке 
располагалась первая торговая 
точка.

Еще недавно все магазины 
в Стрежевом размещались в 
вагончиках, на весь поселок 
была одна столовая. В прош
лом году распахнули двери 
два магазина на 12 рабочих 
мест каждый, столовая на сто 
мест. Отличная столовая всту
пила в строй и на нефтяном 
промысле. А нынче строители 
сдали в эксплуатацию совре
менный магазин промышлен
ных товаров, книжный мага
зин, столовую «Весна».

Основной торгующей орга
низацией в поселке является 
орс, В этом году товарооборот 
орса НГДУ «Томскнефть» со
ставит 10,1 миллиона рублей, 
а в 1966 году его объем был 
747 тысяч. Орс обслуживает 
не только жителей поселка, но 
и нефтяной промысел, рабочих 
нефтеперекачивающей станции, 
буровые бригады. По итогам 
работы за четвертый квартал 
прошлого и первый квартал 
нынешнего года коллективу ор
са присуждено переходящее 
Красное знамя Министерства 
торговли Российской Федера
ции. Кроме того, в первом 
квартале 1971 года орсовцы 
вышли победителями в социа
листическом соревновании

среди организаций управления 
рабочего снабжения «Главтю- 
меньнефтегаза». В орсе нема
ло людей, по-настоящему влюб
ленных в свое дело. В магази
не промышленных товаров «Но
винка», например, работает 
комсомолка Надежда Метель- 
кова. Она трудится в отделе 
тканей. Обслужить вежливо 
покупателя, помочь приобре
сти ему необходимую покупку 
— первое правило молодого

продавца.
Уютно и прохладно в кафе 

«Сказка». Днем здесь можно 
быстро и хорошо пообедать, а 
вечером — отдохнуть. Галина 
Стрельникова работает офици
анткой недавно, но она уже 
умеет оригинально сервировать 
стол, помочь посетителю в вы
боре блюд, крторые, кстати, 
готовятся весьма неплохо.

Нынешней весной в городе 
нефтяников открылся книж
ный магазин облкниготррга. 
Его зовут в Стрежевом «се
мейным», потому что старшим 
продавцом тут работает Нина 
Ивановна Шутова, а продавца
ми -— две ее дочери Ольга и 
Татьяна. Магазин отличается 
высокой культурой торговли.

С. ВТОРУШИН,
наш соб. кого.* * *

НА СНИМКАХ: обслужива- 
Г. Стрельникова (слева); 

Н. Метелькова за прилавком 
(вверху); Н. Шухова принима
ет заявку.

Фото П. Бабича и Н. Лес
никова.

ЗОЛОТО,
ДОБЫТОЕ
ОГНЕМ

Группа ученых лаборато
рии новых методов разру
шения горных пород Казах
ского политехнического ин
ститута создала агрегат 
с автоматическим дистан
ционным управлением. Без 
присутствия человека в 
шахте он разрабатывает 
золотоносные жилы диа
метром от пяти сантимет
ров до метра. Механизм от
личается высокой произво
дительностью и экономич
ностью.

Струя термической го
релки обрушивается на ка
мень с такой интенсив
ностью, что он успевает на
греваться только до трех
сот градусов. При этом зо
лотоносный камень не пла
вится, а лишь «шелушится» 
и распадается на мелкие 
кусочки.

Производственные испы
тания показали, что только 
за счет снижения содержа
ния пустой породы в добы
той руде можно получить 
до сорока тысяч рублей 
экономии при прохождении 
каждого блока шахты. При 
этом содержание металла в 
руде повышается до шести
десяти процентов.

(ТАСС).

ЭЛЬБОР -
ПОМОЩНИК
ТОКАРЯ

Сферу применения точ
ного инструмента из эльбо- 
ра расширил коллектив 
ленинградского абразивно
го завода «Ильич». Из это
го искусственного материа
ла теперь будут изготавли
вать токарные резцы. Эль- 
бор служит вдвое дольше 
твердосплавного резца

(ТАСС).

Цирк—это радоеть
Сейчас томичи могут 

пойти в цирк — гастроли
руют московские артисты. 
Но это только летом. А в 
остальное время того празд
ника силы, ловкости и сме
лости, что дает цирк, город 
лишен. Бориса Малямоина 
такое положение не устраи
вало.

Полтора года назад в ка
бинет директора Дома 
культуры ТЭМЗа А. Н. Руд
ника пришел студент фа
культета физвоспитания 
пединститута с. деловым 
предложением: восстано
вить самодеятельную сту
дию циркового искусства. 
Директор предложение при
нял.

Малямсин был уверен: 
радость, которую может 
дать детям самодеятельный 
цирк, ничем другим заме
нить нельзя. Это дало ему 
силы, чтобы начинать с ну
ля. Вместе с ребятишками 
он мастерил оборудование, 
трапеции, снаряды для бу
дущих выступлений. С 
обычных тренировок, с за
каливания организма, с от
работки элементарных на
выков началась работа с 
артистами — почти все 
они школьники. Это была 
очень кропотливая работа, 
и чем дальше, тем труд
нее давался каждый новый 
шаг.

И все-таки они пришли 
—• сальто-мортале, отто
ченные трюки, головокру
жительные прыжки. А по- 
. том было' открытие студии 
для зрителей. Зал заполни
ли до отказа, каждый но
мер приветствовался гром
кими аплодисментами. Сия
ли прожектора, была музы
ка — радость получал зал, 
радость получали студийцы.

Теперь упорные трени
ровки и репетиции переме
жались с выступлениями. 
Вскоре пришла и первая 
награда — цирковая сту
дия стала лауреатом обла
стного фестиваля самодея
тельного искусства, посвя

щенного 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина.

Однако ни Малямсину, 
ни его студийцам первые 
успехи головы не вскружи
ли. Свои возможности _
весьма еще скромные — 
они оценивали трезво Нуж
но было набираться опыта. 
Первым делом поехали за 
ним в Юргу: при тамошнем 
Доме культуры самодея
тельная студия работает 
уже 14 лет, и совместные 
репетиции н тренировки 
многому научили подопеч
ных Малямсина. Затем он 
организовал поездку в Но
восибирск поучиться мас
терству у профессиональ
ных артистов.

Все, что удавалось уви
деть, узнать, перенять, — 
все шло в дело. Программы 
выступлений становились 
богаче, сложнее. И Борис 
с двумя лучшими .своими 
ученицами, школьницами 
Людой Сухушиной н Ирой 
Богушевич рискнул отпра
виться учиться у асов, у

непревзойденных в стране 
и мире мастеров циркового 
искусства — в Москву.'

То, что руководитель и 
студийцы переняли у мас
теров, и то, что сами добы
ли, — все это позволило 
студии, в которой занима
ются 25 ребят, стать серь
езным коллективом. По пле
чу уже довольно сложные 
задачи. В августе студия 
отправится на пароходе с 
творческим отчетом к тру
женикам нашей области. 
Во многих населенных 

пунктах вдоль Оби увидят 
выступления юных само
деятельных артистов, вос
питанников Бориса Малям
сина. Эти выступления, не
сомненно, доставят зрите
лям радость — цирк ведь 
любят. Впрочем, сами сту
дийцы получают от своих 
концертов радость не мень
шую.

н. НАГОРНЫЙ.
* * *

НА СНИМКЕ: сейчас 
начнутся тренировки.

Фото Ю. Сумарокова.

ПИСЬМО 
в РЕДАКЦИЮ

Ректор Новосибирской 
консерватории профессор 
Леонид Николаевич Шев
чук рассказал как-то слу
чай, происшедший до ре
волюции в одном из сибир
ских городов. Ожидался 
приезд знаменитого гастро- 
лера-виолончелиста. Афи
ша была сдана в типогра
фию. Там долго гадали, кто 
же едет на гастроли, и на
конец напечатали... «еван- 
легист».

Случай этот — не столь 
веселый, сколько грустный, 
свидетельствующий о куль
турном уровне дореволюци
онной Сибири,—я вспомнил, 
на одном из заключитель
ных концертов симфониче
ского сезона.

Около ста концертов. Де
сятки гастролеров — соли
стов и музыкальных кол
лективов, — гостивших в 
нашем- городе. Концерты- 
лекции.. Радостное знаком
ство с новыми именами Ис
полнителей, с незнакомыми 
произведениями. Почти 
всегда полные залы слуша
телей. Таков сегодняшний 
концертно - симфонический 
Томск. Таким он останется 
в памяти 34 тысяч любите
лей музыки, посетивших в 
минувшем ’ сезоне концерты 
и приобщившихся к высо
кому искусству.

Томская филармония, на
чиная прошедший сезон, 
ставила своей главной за
дачей расширение пропа
ганды лучших образцов 
русской и зарубежной клас
сики, выдающихся дости
жений советской музыкаль
ной культуры среди трудя
щихся, особенно среди * мо

лодежи. И в основном эта 
задача выполнена.

В репертуаре нашего ор
кестра была представлена 
русская классика. Исполня
лись симфонические про
изведения Глинки, Бороди
на, Чайковского, Римского- 
Корсакова. В минувшем се
зоне прозвучали четыре из 
шести симфоний Чайков
ского. Вместе с тем следу
ет сказать, что удельный 
вес произведений отечест
венных композиторов-клас- 
сиков в репертуаре филар
монического оркестра мог 
быть значительно большим, 
особенно за счет вновь ис
полняемых произведений.

Слушатели познакоми
лись с произведениями 
Генделя, Баха, Вивальди, 
Скарлатти, Гайдна, Моцар
та, Бетховена, Шуберта, 
Мендельсона, Вебера, Ли
ста, Брамса, Сен-Санса, 
Верди, Грига, Дворжака,

. Сибелиуса и других клас
сиков зарубежной музыки. 
В год 200-летнего юбилея 
Бетховена, естественно, в 
программах симфоническо
го оркестра большое место 
заняли произведения этого 
великого композитора. 
Можно даже сказать, что 
весь сезон прошел под зна
ком творчества гениально
го симфониста. Следует от
метить исполнение 5-й сим
фонии под управлением 
И. Шпиллера, скрипичный 
концерт, сыгранный И. Ой- 
страхом (им закрывался 
сезон), и, конечно, труд
нейший тройной концерт 
для скрипки, виолончели 
и фортепьяно с оркестром 
в исполнении молодых со-

Уважаемый товарищ ре
дактор!

В связи с шестидесятиле
тием со дня вступления в ря
ды ленинской партии я по
лучила поздравления от ря
да томских общественных и

листов филармонии С. Зе- 
ленкина (скрипка), В. Мак
симова (виолончель) и 
Т. Пресницкой (фортепья
но) под управлением В. Та- 
гиева.

Заметными Событиями 
сезона стало исполнение 
произведений Дворжака 
(5-я симфония под управ
лением В. Тагиева), Франка 
(симфония — дирижер

советских организаций н 
многих товарищей. Позволь
те мне на страницах Вашей 
газеты выразить глубокую 
признательность томичам за 
внимание и добрые пожела
ния.

А. ИВАНОВА.
ставлено именами Прокофь
ева, Шостаковича, Хачату
ряна, Пейко, молодых ком
позиторов Рыбникова, Вол
кова. Из произведений со
временных зарубежных 
композиторов прозвучали 
сочинения Стайнока, Хин
демита и Бартока.

Оценивая игру оркестра 
в целом, важно отметить 
положительные сдвиги по

сомненно, отличающих 
стиль работы дирижера), 
эти программы были ин
тересны и в интерпретатор- 
ском отношении, и необыч
ной, камерной трактов
кой музыки Бетховена. К 
числу удачных программ 
сезона можно отнести и 
другие концерты с участи
ем И. Шпиллера.

Ряд концертов, проведен

удач дирижера и оркестра 
можно отнести концерты, 
включавшие 4-ю («Италь
янскую») симфонию Мен
дельсона, просто и проник
новенно исполненную «Ли
рическую сюиту» Грига, 
увертюру к опере Вебера 
«Эврманта», «Молдавскую 
сюиту» Пейко, аккомпане
мент к скрипичному кон
церту Бетховена.

СЕЗОН:

о в к ш н
26 ию ня — «В ночь л ун н о 

го  затм ения». Н ачало  в 19 
час . SO мин.

Ц И Р К
С егодня и еж ед н евн о  — г а 

строли  МОСКОВСКОГО ЦИР
КА.

кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«И нтеграл» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Счастье А н н ы »  —■ 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал к и н о х р о 
н и ки  — А л ьм ан ах  к и н о п у 
теш ествий  № 44, А льм анах  
ки н о п уте ш е стви й  № 48, А л ь 
м анах «Д руж ба» — 9, 12-15,
15-30. 18-45. «В альм иерские
д е вуш ки » , «Долг каж д ого»  — 
10-05. 13-20, 16-35, 19-50, 22.
«Баллада о моем соврем енни
ке » — 11-10, 14-25, 17-40, 20-55,

«ОКТЯБРЬ»
«И нтеграл» — 9, 10-30, 12,

13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21
22-30.

«О тзвуки  прош лого» — 12
13-50, 15-40, 17-30, *19-20 21-10’ 
Для д етей  — «Звездочка» — 
9, 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «И нтеграл»

9, 10-45, 12-35, 14-25, 16-15,
18-05, 20, 21-45.

М алый зал — «Вы стрел на 
границе» — 8-40, 12-50, 14-25. 
16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20.
Д ля^детей  — «С таричок»  —

«СИБИРЯК»
-ИДУ на грозу»  (две серии) 

— 10, 12-45, 15-30, 18-15, 21.
«ПИОНЕР»

« Б а б уш ки  и внучата»  —
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20. 17. 
«П ереступи  порог»  — 1 8 -4 0
20-25, 22-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«В ертикаль» — 12, 14 *  16
18. 20. 22. Для д етей  — ’ «Тре
нер» — Ю.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Семь невест еф рейтора
Збруева» -  1 2 , 14, 16, 18, 2 0 ,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 1

^ Н о ч н а я  смена» —  "17-15,

В. Тагиев) и Сибелиуса 
(скрипичный концерт, со
лист И. Безродный, дири
жер К. Царев). Но особен
но запомнилось исполнение 
произведений старинных 
мастеров: фортепьянного
концерта ре минор И. С. 
Ваха, его же 4-го Бранден
бургского концерта, виолон
чельного концерта И. X. 
Баха, концерта для фаго
та с оркестром «Ночь» Ви
вальди, Маленькой сюиты, 
1-й и 5-й симфоний Скар
латти. Многие из этих про
изведений исполнялись в 
Томске впервые. Хорошим 
завершением сезона яви
лось исполнение «Пакса- 
кальи» Генделя.

Творчество советских 
композиторов было пред.

КЛУК
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Только п о гиб ш и й  ответит»
— 15, 16-50, 18-40, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Арена» — 17, 1 9 , 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

ПОДШИПНИКОВОГО 
ЗАВОДА

«Семь невест еф рейтора 
Збруева» — 17, 19, 2 1 .

СУББОТА, 26 ию ня 
, МОСКВА

12.00. Н овости. 12.05. Т еле
ви зи о н н ы й  н ар о д н ы й  у н и в е р 
си тет . Ф ак у л ьт ет  н ау к и  и т е х 
ники . « К и б ерн ети ка в  у п р а в 
лен и и  н ар о д н ы м  хозяй ством » . 
12.45. Ф ак у л ьт ет  к у л ьту р ы . 
«Б и тв а идей  н а  м и ровом  э к 
р ан е» . А втор  и ведущ и й  — 
за м е с ти т е л ь  п р ед се д ател я  Ко
м и тета  по  к и н ем ато гр аф и и  
п ри  С овете М инистров СССР 
В. Е. Б а ск ак о в . 13.30. М уйьт 
ф и льм . 13.45. Д ля .детей , «И г
р а й т е  с  н ам и».

ТОМСК
14.20. З е м л я  и  лю ди. Рёш е-, 

н ч я  XXIV с ъ е з д а  КПСС — в 
ж и зн ь . П р азд н и к  ш ега р ск и х  
хлеборобов . Из сел ьск о го  ф о 
то ал ьб о м а. 15.10. К ответу 1 
15.20, «Для вае , друзья !»

сравнению с предыдущим 
сезоном. Улучшилось рав
новесие звучания отдель
ных групп оркестра, луч
ше стала чистота интониро
вания, в ряде случаев ор
кестру и дирижерам уда
лось добиться, гибкости и 
четкой дифференцирован
ности в воспроизведении 
музыкальной ткани испол
няемых произведений.

К числу несомненных 
удач принадлежат про
граммы,. сыгранные под уп
равлением Ивана Шпилле
ра и включавшие произве
дения Бетховена: увертюру 
«Кориолан», 3-й и 5-й фор
тепьянные концерты. Поми
мо большой технической 
корректности, тщательной 
отделки деталей (черт, не-

МОСКВА
16.00. Н овости. 16.15. «Тебе 

ю ность!»  П еред ача, посвя-’ 
щ ен н ая  в ы п у ск н и к ам  сред ни х  
ш кол . 17.15. «Ч еты ре т а н 
к и с та  и собака» . Т ел еви зи о н 
н ы й  х у д о ж еств ен н ы й , много- 
сер и й н ы и  ф и льм . (П ольш а). • 
19 .1 5 . Ч ем п и о н ат Е вроп ы  по 
т я ж ел о й  атл ет и к е . П ер ед ач а  
ВД Б о л гар и и  (в зап и си ). 19.45. 
М у зы к ал ьн ы й  с п е к т а к л ь . 
32-20. У н а с  в го с тях  — поэт 
К. В анш ен ки н . 22.50. «П олоса
ты й  р ей с» . Х удож ествен н ы й  ф и льм .

Томское отделение ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект» срочно приглашает на 
постоянную работу: инже
неров и техников—топогра
фов (для работы в изыска
тельских партиях), техника, 
комплектовщика, техника 
по отправке техдокумента
ции, лаборанта для работы 
на аппарате «Эра», бухгал
теров, уборщиц, л столяров И 
шоферов.

Здесь же требуются ко
пировщицы, машинистки со 
сдельной оплатой труда.
, Обращаться по адресу: 
г. Томск, проспект Кирова, 
36, отдел кадров, комната 
*28. . *. • * 1

ных другими дирижерами- 
гастролерами, оказался ме
нее удачным. Причина это
го, в частности, — недо
оценка ими специфики 
акустики зала обллектория. 
Отсюда излишне утрирован
ное звучание меди, наруше
ние равновесия звучания ор
кестровых- групп (струнных 
все-таки мало!).

Эти обстоятельства, оче
видно, учел К. Царев, в те-, 
чение года исполнявший 
обязанности главного дири
жера оркестра. Его манере, 
свойственны мягкость, ли
ризм, тяготение к созданию 
музыкальных образов, до
вольно уверенное использо
вание арсенала средств ис
полнительской выразитель
ности и дирижерской тех
ники. К числу несомненных

Менее удачным оказа
лось исполнение 3-й («Геро
ической») симфонии Бетхо
вена, сюиты из музыки к 
кинофильму «Гамлет» Шо
стаковича, 1-й симфонии 
Брамса, 92-й («Оксфорд
ской») симфонии Гайдна. 
В исполнении этих произве
дений дирижеру и оркест
ру, к сожалению, не уда
лось преодолеть техниче
ские и интерпретаторские 
трудности. Особенно остро 
ощущался при этом недо  ̂
статок подлинной исполни
тельской культуры. Дости
жение ее составляет, по
жалуй, самую главную 
творческую задачу нашего 
оркестра.

Во второй половине се
зона нередко дирижировал

молодой ленинградец Вла
димир Тагиев, проходивший 
стажировку в Томске. Это, 
несомненно, интересный и 
перспективный ^узыкант. 
Некоторые недостатки ди
рижерской техники —- из
вестная скованность рук, не 
всегда точный жест —■ он 
компенсирует стремлением 
проникнуть в глубь замысла 
композитора, осмыслить 
мельчайшие детали и ар
хитектонику целого, выпук
ло показать конфликтность, 
контрастность, многоплано-' 
вость драматургии испол
няемых произведений. Вы
полняя еще и функции ху
дожественного руководите
ля филармонии, В. Тагиев 
сумел добиться оживления 
в деятельности оркестра, 
внес известное разнообра- ’ 
зие в формы его * работы. 
Так, по его инициативе бы
ли организованы привлек
шие всеобщее внимание 
концерты старинной музы
ки, концерты-отчеты орке- 
странтов-солистов, слуша
тельская конференция по 
итогам концертного сезона, 
было налажено регулярное 
аннотирование концертных 
программ.

Заметную работу по му
зыкальному воспитанию 
слушателей проделала лек
торская группа филармо
нии. Число циклов концер
тов-лекций по абонементам 
было доведено до десяти. 
Шире стала тематика лек
ций-концертов. Хотелось бы 
пожелать только дальней
шего расширения истори
ческих рамок этих циклов.

Целесообразно организо
вать по абонементам специ
альные циклы лекций-кон
цертов, посвященные со
временной музыке, позна
комить слушателей с произ
ведениями молодых совет
ских и зарубежных компо
зиторов, о которых томичи 
имеют самое общее, пред
ставление.

В этом году исполнилось 
2э лет Томскому симфони
ческому оркестру —- пер
вому в Сибири. Хочется на
деяться, что томичи все-та
ки отметят эту дату. И не 
какими-то юбилейными тор
жествами. Можно себе 
представить, что наконец- 
то все артисты оркестра 
оденутся в нарядные кон
цертные фраки и платья. 
Что будут окончательно 
укомплектованы группы 
первых, и вторых скрипок. 
Что к каждому концерту 
будут печататься програм
мы аннотации. Что более 
разнообразными станут 
и формы работы филармо
нии, усилится « обратная I- 
связь со слушателями, 
начнет работать слушатель
ский актив.

И, может быть, придут 
времена не столь отдален
ные, когда, придя на рядо
вой фющрмонический кон
церт, .услышишь: «Нет ли 
лишнего билетика?».

Б. МАМОНТОВ, 
музыковед.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Новосибирский государственный ордена Трудового 
Красного Знамени драматический театр 

«Красный факел»
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ

Последние пять дней:
26 июня — «В ночь лунного затмення».
27 июня, утром — «Аленький цветочек»,

вечером — «Нора».
28 июня — «Трактирщица».
29 июня — премьера — «Одни без ангелов».
30 июня — «Один без ангелов»..
Билеты продаются в кассе театра и театральной 

кассе центрального универмага.

МЕНЯЮ частный дом 
(четыре комнаты) в г. Ме
литополе Запорожской обл. 
на кооперативную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, 
пер. Заводской, 10, кв) 3.

Яслям-саду № 25 требу
ются на временную и по
стоянную работу воспитате
ли, сестры-воспитатели, 
сторож.

Обращаться: 634048,
Томск, ул. Кулагина, 21, к 
заведующей.

Томский научно-иссле
довательский институт ку
рортологии срочно пригла
шает на работу: кочегаров, 
слесарей-сантехников, золь- 
щиков, санитарок, медсес
тер, завхоза, штукатура-ма- 
ляра, шофера.

Пенсионерам по старо
сти, принятым на работу, 
полностью сохраняется пен
сия.

Обращаться по адресу, 
г. Томск, ул. Р. Люксем
бург, 1, отдел кадров.

Областная . типография 
управления по печати при
глашает на работу: печат
ников, наборщиков, лино
типистов, учеников в цехи, 
электриков, рабочих в це
хи, шофера, упаковщика в 
переплетный цех, отливщи
ка линеек, прессовщика 
бумаги, корректора, сто
ляра, дворника.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47. област
ная типография.

Театр кукол продает 
грузовую автомашину
ГАЗ-51. Справки по теле
фонам №№ 2-52-04,
2-63-41.

Томский горпищеторг 
объявляет прием на курсы 
продавцов: с 10-классным 
образованием — срок обуче
ния 3 месяца, с 8-классным 
образованием — срок обуче
ния 6 месяцев. Стипендия 
45—54 рубля в месяц. На 
курсах киоскеров срок обу
чения 1 месяц, на курсах 
продавцов-консультантов — 
3 месяца, ___

Объединение предприя
тий строительных материа
лов объявляет прием рабо
чих на окончание строи
тельства завода крупнопа
нельного домостроения.

После окончания строи
тельства рабочие будут ос
тавлены в качестве посто
янных кадров действующе
го завода.

Всем принятым гаранти
руется предоставление 
квартир в течение 1—2-х 
лет.

Обращаться: г. Томск, 
пр. Ленина, 151.

Томская карандашная 
фабрика срочно приглаша
ет на работу инженеров и 
техников — теплотехников, 
инженеров по деревообра
ботке, механиков, экономи
стов, временных рабочих на 
выкатку древесины.

Оплата труда по соглаше
нию.
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